
H&M 
грядущий
Как шведский ритейлер 
будет уходить из России

H&M определился с планом 
 сворачивания бизнеса в России. 
Компания намерена до конца 
 октября закрыть свои магазины 
за Уралом: речь идет  примерно 
о 20 торговых точках сети. Па‑
раллельно ритейлер откажется 
от менее рентабельных магази‑
нов в небольших городах в цент‑
ральной части страны. По оцен‑
кам экспертов, процесс смены 
арендатора для торговых цент‑
ров может занять целый год. Ос‑
вободившиеся площади в Сиби‑
ри и на Дальнем Востоке могут 
занять локальные бренды. Круп‑
ным федеральным сетям это бу‑
дет сделать сложнее из‑за суще‑
ственных издержек на логистику.

До конца октября H&M, который 
также управляет брендами Monki, 
Weekday, Cos, Other Stories, Cheap 
Monday, планирует закрыть свои ма-
газины в городах Сибири и Дальне-
го Востока, сообщили два источника 
„Ъ“ на рынке торговой недвижимо-
сти. В центральной части страны 
ритейлер будет сворачивать бизнес 
постепенно, начиная с закрытия на-
именее рентабельных магазинов, 
уточняет один из собеседников „Ъ“. 
В пресс-службе H&M на запрос „Ъ“ 
не ответили.

H&M вышел на российский ры-
нок в 2009 году. К началу 2022 года 
компания управляла почти 170 
офлайн-магазинами. По данным 
CORE.XP, всего за Уралом у сети ра-
ботает около 20 магазинов. В марте 
этого года шведский ритейлер при-
остановил деятельность в России 
из-за военной операции на Украине, 
а в июне объявил об уходе с россий-
ского рынка. С августа H&M возобно-
вил работу магазинов своих брендов 
для распродажи товарных остатков.

Расходы на закрытие бизнеса в РФ 
H&M оценивал примерно в 2 млрд 
шведских крон, или около 11 млрд 
руб. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Эйч энд Эм» в 2021 
году составила почти 71,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 6,9 млрд руб.

Ранее стало известно,  что 
H&M оплатил арендные платежи 
на девять месяцев вперед за свой 
флагманский магазин в галерее «Ак-
тер» на Тверской улице, а также пога-
сил все штрафы и пени за неведение 
коммерческой деятельности и не-
своевременное открытие магазина 
в московском торговом центре «Ко-
лумбус» (см. „Ъ“ от 26 августа). Источ-
ник „Ъ“ на рынке торговой недвижи-
мости утверждает, что в некоторых 
локациях в Москве шведский ритей-
лер продлевает договоры аренды 
до конца года.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов счи-
тает, что смена арендаторов в магази-
нах Сибири и Дальнего Востока, ко-
торые сейчас занимает H&M, может 
занять в среднем полгода-год.
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Ваше изъятельство
Правительство наполнит бюджет  
повышенными налогами на экспорт газа и нефти
По данным „Ъ“, для покрытия  дефицита 
бюджета правительство хочет собрать 
с сырьевых экспортеров около 1,4 трлн 
руб. в 2023 году за счет повышения вы‑
возных пошлин и ставок НДПИ. В  числе 
прочего предлагается повысить экспорт‑
ную пошлину на газ до 50%,  ввести пош‑
лину или ее аналог для экспорта СПГ, 
а также повысить цены на газ внутри РФ 
и затем изъять эти деньги у газовых ком‑
паний через рост НДПИ. Также обсуж‑
дается повышение экспортной пошли‑
ны на нефть на 2023 год и продление 
скорректированного демпфера на бен‑
зин. Правительство рассмотрит эти 
меры,  которые в 2023–2025 годах мо‑
гут дать бюджету дополнительно более 
3 трлн руб., 20 сентября.

Правительство может изъять у россий-
ских нефтегазовых компаний почти 3 трлн 
руб. в виде дополнительных налогов, ут-
верждают собеседники „Ъ“, знакомые с об-
суждением вопроса. Меры по мобилиза-
ции дополнительных бюджетных доходов, 
по данным источников „Ъ“, будут обсуждать-
ся 20 сентября на комиссии правительства 
по бюджетным проектировкам.

Рассматривается повышение налогов 
на экспорт газа, нефти, угля и удобрений (про 
последние две идеи „Ъ“ писал 14 и 15 сентя-
бря). Основные доходы планируется полу-
чить за счет повышения экспортной пошли-
ны на трубопроводный газ. По данным „Ъ“, 
речь идет о введении дифференцированной 
ставки — при цене на газ выше $300 за 1 тыс. 
кубометров пошлина будет повышена до 50% 
по сравнению с нынешним уровнем в 30%.

В августе средняя экспортная цена «Газ-
прома» в Европу по долгосрочным контрак-
там со спотовой привязкой могла составлять 
около €236 за МВт•ч, или около $2,8 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. По предварительным 
оценкам, за счет роста экспортной пошли-
ны бюджет может дополнительно получить 
578 млрд руб. в 2023 году, а всего в 2023–2025 
годах — 1,23 трлн руб.

Правительство также прорабатывает вари-
ант повышения ставки НДПИ на газ для всех 
производителей. Предполагается, что в бюд-
жет будет изъят эквивалент суммы, которую 
газовые компании получат от дополнитель-
ной индексации внутренних тарифов на газ 
на 3 процентных пункта в 2023 и 2024 годах.

Фактически речь идет о налоге для вну-
тренних потребителей газа. В 2023 году, 
по данным „Ъ“, тариф на газ предлагается 
повысить сразу на 8,5%, в 2024 году — на 7%. 
Повышение НДПИ на газ может принести 
в бюджет дополнительно 28 млрд руб. в 2023 
году, 100 млрд руб. в 2024-м и 150 млрд руб. 
в 2025-м (так как индексация тарифов проис-
ходит в середине года).

Правительство также впервые всерьез 
обсуждает изъятие доходов у экспортеров 
СПГ, но пока неясно, в какой форме, говорят 
источники „Ъ“. Основной вариант — введе-
ние экспортной пошлины для производите-
лей СПГ, что может дать бюджету по 200 млрд 
руб. ежегодно.

Сейчас проекты НОВАТЭКа «Ямал СПГ» 
и «Газпрома» «Сахалин-2» освобождены 
от экспортной пошлины и фактически 
от НДПИ («Ямал СПГ» имеет длительную 
льготу по НДПИ). Ключевая проблема в том, 
что как соглашение о разделе продукции 
по «Сахалину-2», так и межправсоглашение 
между Россией и Китаем по «Ямал СПГ» (в ак-
ционерах проекта китайские CNPC и Фонд 
Шелкового пути) запрещают ухудшение на-
логовых режимов. В НОВАТЭКе и Минфине 
„Ъ“ не ответили, в «Газпроме» от коммента-
риев отказались.

Нефтяная отрасль тоже не избежит изъя-
тий. Минфин предлагает повысить экспорт-
ную пошлину на нефть в 2023 году примерно 
в полтора раза (за счет роста коэффициен-
та в формуле пошлины с 0,167 до 0,25), что 
может дать порядка 240 млрд руб. Дейст-
вие повышенного коэффициента — один 
год, поскольку с 2024 года экспортная пош-
лина обнулится в рамках налогового манев-
ра. Также предлагается продлить действие 
скорректированного демпфера на бензин, 
заработавшего в сентябре и рассчитанного 
до конца года, на 2023–2025 годы, что даст 
еще примерно по 190 млрд руб. в год.

В совокупности с экспортной пошлиной 
на уголь и удобрения все эти предложения 
могут принести бюджету в 2023 году 1,4 трлн 
руб. дополнительных доходов, а в целом 
за трехлетку — 3,15 трлн руб. Главным до-
нором выступает «Газпром», который в этом 
году и так заплатит 1,2 трлн руб. дополни-
тельного НДПИ, а также выплатит еще око-
ло 600 млрд руб. в бюджет в виде промежу-
точных дивидендов за 2022 год.

Пересмотр условий налогообложения 
по «Сахалину-2» возможен по согласованию 

с участниками СРП, считает заместитель руко-
водителя экономического департамента Ин-
ститута энергетики и финансов Сергей Кон-
дратьев. «Вполне возможно, что сейчас будет 
выбран компромиссный вариант — участни-
ки „Сахалина-2“ согласятся на повышение 
налогов, а взамен им будет предложено про-
дление сроков действия СРП или включение 
в состав СРП дополнительных месторожде-
ний. Такая схема использовалась, например, 
в Казахстане»,— говорит он. Что касается про-
екта «Ямал СПГ», то вполне возможно, что рос-
сийской стороне для обхода норм межправ-
соглашения придется пойти на изменение 
налогового режима, например, введение ак-
циза на СПГ, полагает господин Кондратьев.

Внеплановые изъятия для газовых компа-
ний могут быть отчасти оправданы их дейст-
вительно высокой выручкой от текущего ро-
ста экспортных цен. Однако перед газовым 
сектором, в особенности перед «Газпромом», 
в среднесрочной перспективе стоит задача пе-
реориентировать экспорт в Азию на фоне фак-
тической утраты европейского рынка, для чего 
потребуются инвестиции в триллионы рублей.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов
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Больше всего средств в ближай‑
шие три года правительство  может 
дополнительно забрать у компа‑
ний Алексея Миллера (справа) 
и Леонида Михельсона (слева)   
ФОТО SERGEI KARPUKHIN / REUTERS
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Президент РАН  
ушел в академ
Выборы руководителя российских ученых 
пройдут без Александра Сергеева

Сегодня состоится общее собрание РАН, 
на котором будут избирать нового пре‑
зидента академии. Вчера  действующий 
глава РАН физик Александр  Сергеев 
внезапно вышел из предвыборной 
 гонки, заявив, что кампания проходит 
«в беспрецедентных условиях психоло‑
гического и даже внешнего админист‑
ративного давления». Его сменщиком, 
по мнению собеседников „Ъ“, наверня‑
ка станет гендиректор НИИ молекуляр‑
ной электроники Геннадий Красников. 
Впрочем, есть вероятность, что выборы 
не состоятся — если академики не смо‑
гут собрать нужный для процедуры кво‑
рум. Члены неформального академи‑
ческого «Клуба 1 июля» заявили, что 
«важнейшим принципом деятельнос‑
ти РАН является демократия», а голо‑
сование «превращено в фарс». В свою 
очередь, оба кандидата, Геннадий Крас‑
ников и Дмитрий Маркович, обвинили 
клуб в попытке сорвать выборы прези‑
дента Академии.

В понедельник прошел первый день об-
щего собрания членов РАН, на котором 
кандидаты в президенты должны были 
представить коллегам свои программы. 
Но заседание началось со скандала: действу-
ющий глава РАН Александр Сергеев заявил, 
что снимает кандидатуру с выборов. Он по-
яснил, что кампания проходит «в беспреце-
дентных условиях» — кандидаты «подверга-

ются психологическому и даже внешнему 
административному давлению». По словам 
действующего главы, подобного за всю но-
вейшую историю академии еще не было. 
«В этих сложных условиях я благодарю под-
держивающих меня членов РАН,— заявил 
господин Сергеев.— Я уверен, что их боль-
шинство в этом зале. Однако события по-
следних дней заставляют меня снять свою 
кандидатуру с выборов президента РАН. Это 
вынужденное решение». Он добавил, что 
не будет призывать своих сторонников отда-
вать голоса каким-либо кандидатам.

Напомним, Александр Сергеев возгла-
вил РАН в 2017 году. Те выборы состоялись 
не с первой попытки. Занимавший пост пре-
зидента РАН Владимир Фортов и два других 
кандидата взяли самоотвод, из-за чего голосо-
вание было перенесено. После этого Госдума 
изменила правила выборов руководства ака-
демии. Согласно новому закону, кандидаты 
на этот пост должны быть согласованы с пра-
вительством, а глава академии утверждается 
президентом России. После этого правитель-
ство без объяснения причин заблокировало 
двух кандидатов из семи; из оставшихся по-
бедителем стал господин Сергеев.

На выборах 2022 года правительство 
не согласовало кандидатуру научного руко-
водителя Института океанологии РАН Робер-
та Нигматулина.
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Огонь, ассамблея.  
Огонь, батальон
Как главы МИДов России и Украины  
Сергей Лавров и Дмитрий Кулеба  
проведут время в Нью-Йорке

В нью‑йоркской штаб‑квартире ООН 
во вторник откроется неделя  высокого 
уровня 77‑й сессии Генассамблеи ООН, 
участие в которой примут делегации бо‑
лее чем из 180 стран. Для России это хо‑
рошая возможность показать, что она 
вовсе не находится в полной между‑
народной изоляции из‑за ввода войск 
на Украину: у главы делегации РФ ми‑
нистра иностранных дел Сергея Лавро‑
ва помимо выступления запланированы 
десятки встреч с коллегами из разных 
стран. Не менее плотная программа 
и у главы МИД Украины Дмитрия Кулебы, 
который летит в Нью‑Йорк, чтобы укре‑
пить международную коалицию в под‑
держку его страны.

У российской делегации проблемы нача-
лись еще до вылета из Москвы: американ-
цы сильно затянули процесс выдачи виз, 
из-за чего некоторые делегаты до последнего 
не знали, полетят они или нет. Большинству 
визы в итоге все же дали, но власти РФ наста-
ивают на запуске генсеком ООН Антониу Гу-
терришем арбитража против США. «Сам факт 
выдачи виз буквально накануне визита — 
ситуация беспрецедентная, существенно 
осложняющая решение организационных 
и логистических вопросов»,— заявил в ин-
тервью «РИА Новости» первый заместитель 
постпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский.

По его словам, бывали уже и случаи, ког-
да визы не выдавались вовсе: так, делегация 
во главе с министром внутренних дел РФ 
Владимиром Колокольцевым не смогла 
принять участие в Третьем саммите руко-
водителей органов полиции государств—
членов ООН. «Вашингтон неприкрыто 
использует выдачу виз как „фильтр“ для не-
допуска на ооновскую площадку не только 
россиян, но и представителей целой груп-
пы государств, чья „вина“ заключается лишь 
в стремлении проводить суверенную и не-
зависимую политику»,— отметил Дмитрий 
Полянский, добавив: такая политика про-
тиворечит обязательствам США как страны, 
на чьей территории размещена штаб-квар-
тира ООН. Ранее США не выдавали или выда-
вали слишком поздно визы представителя-
ми Палестины, Ирана, Судана и ряда других 
стран. У российских официальных лиц, на-
правляющихся на мероприятия в Нью-Йор-
ке, сложности с получением американских 
виз тоже не впервые, из-за чего Москва и под-
няла вопрос об арбитраже ООН против США.

Сам генсек ООН Антониу Гуттериш, впро-
чем, уже ясно дал понять, что не видит в этом 
смысла, в том числе и потому, что у арбитра-
жа ООН нет инструментов, чтобы заставить 
США выполнять его решения.

мировая политика — с6



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 984 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 20 сентября 2022 №173   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,78

процента в годовом выражении составила трендовая инфляция в августе, подсчитал Банк России. 
Показатель (он частично очищен от влияния разовых и временных факторов) за месяц снизился 
на 0,28  процентного пункта. В расчете на трехлетнем периоде средняя базовая инфляция замедлилась 
в августе до 10,02% с 10,42% в июле. «Влияние временных и разовых дезинфляционных факторов на це-
новую динамику остается значительным и распространяется на широкий круг товаров и услуг»,— замеча-
ют в ЦБ. Высокий уровень трендовой инфляции указывает на преобладание проинфляционных рисков 
на среднесрочном горизонте. Возвращения годовой инфляции к уровню в 4% в ЦБ ждут в 2024 году.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Запасы газа не уберегут 
Европу от его дефицита

По данным Ассоциации операторов 
газовой инфраструктуры Европы, ев-
ропейские газохранилища сейчас 
в среднем заполнены более чем на 
85%. Целевой порог в 80%, который 
нужно достичь к 1 ноября, уже прео-
долели 14 из 18 стран ЕС, имеющих 
газовые хранилища. При этом, по 
данным Европейской сети операто-
ров газотранспортных систем (ENT-
SOG), в сентябре в общем объеме 
поставок доля российского газа упа-
ла до 10%. Доли остальных источни-
ков выросли: на сжиженный природ-
ный газ (СПГ) пришлось уже 35% по-
ставок, на газ из Норвегии — 29%, 
из стран Северной Африки — 12%, 
из Великобритании — 10%.

Тем не менее для обеспечения 
потребности в газе до конца это-
го года странам Европы потребу-
ется сохранять поставки из России 
или снижать его потребление на до-
полнительные 7–12 млрд куб. м, что 

возможно только при полной или 
частичной остановке ряда отраслей, 
подсчитали эксперты консалтинго-
вой компании «Яков и партнеры». 
В этом году спрос на газ в Европе 
составит 470 млрд куб. м. Внутрен-
нее производство даст 196 млрд 
куб. м, поставки СПГ — 135 млрд 
куб. м, поставки по трубопрово-
дам не из РФ — 28 млрд куб. м, из 
России — 68 млрд куб. м (54 млрд 
куб. м уже поставлено).

По оценке экспертов, расчетное 
потребление газа странами Евро-
пы в предстоящий зимний период 
составит 300 млрд куб. м. Постав-
ки дадут 194 млрд куб. м, запасы 
хранилищ — 75 млрд куб. м, эконо-
мия при ее текущих темпах может 
достичь объема в 19 млрд куб. м. 
Таким образом, дефицит газа бу-
дет равен 12 млрд куб. м. Он может 
оказаться еще большим в случае 
более холодной зимы, роста спро-
са на СПГ в Китае, аварий или сбо-
ев в поставках, увеличившись до 
20–30 млрд куб. м.

В 2023 году отказ от российско-
го газа будет означать для европей-
ских стран дефицит в размере 40–
60 млрд куб. м даже при сохране-
нии нынешних темпов экономии. 
Это сопоставимо с годовым потре-
блением газа Францией и Поль-
шей, вместе взятыми, или с потре-
блением за год таких отраслей, как 
производство удобрений, нефтехи-
мия, черная и цветная металлургия, 
машиностроение, отмечают в «Яков 
и партнеры». Сейчас в Европе оста-
новлены 70% мощностей по произ-
водству азотных удобрений, выпуск 
алюминия сокращен на 25%, вы-
плавка стали снижена на 5%, и, как 
ожидают авторы исследования, эти 
процессы с высокой долей вероят-
ности продолжатся даже в случае 
«мягкой» зимы.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ГАЗА В ЕВРОПЕ ЗИМОЙ 
2022–2023 ГОДОВ (МЛРД КУБ. М)  

ИСТОЧНИК:
«ЯКОВ 
И ПАРТНЕРЫ».
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К середине сентября ввоз в РФ товаров 
в режиме параллельного импорта оцени-
вается в 1,3 млн тонн и около $9,3 млрд. 
В целом, по обновленному прогнозу, до 
конца года ожидается рост показате-
ля до $20 млрд против прежних оценок 
в $16 млрд, при этом список может расши-
риться за счет алкогольной продукции — 
решение должно быть принято до конца 
месяца. Иные исключения — фармпродук-
цию и продукты питания — пока планиру-
ется сохранить: дефицита нет, а поставки 
медпрепаратов не ограничены санкциями. 
Эксперты отмечают, что «параллельный» 
ввоз потребительских товаров может при-
тормозить инфляцию, но без ввоза обору-
дования угрожает российскому бизнесу, 
рассчитывавшему на покинутые рынки.

Объемы параллельного импорта за три 
с половиной месяца составили более 1,3 млн 
тонн на $9,3 млрд, сообщил вчера глава 
Минэкономики Максим Решетников на засе-
дании комитетов Госдумы по экономполити-
ке и контролю. По его словам, это поддержа-
ло потребительский спрос прежде всего на 
непродовольственные товары и способство-
вало восстановлению потребительского им-
порта. Впрочем, $9 млрд не очень значитель-
ный объем: перед обвалом в первом кварта-
ле 2022 года зависимость России от импорта 
потребительских товаров за девять месяцев 
2021 года выросла до 40%, максимума с 2014 
года, а по промтоварам — до 53%, и только 
в июле 2022 года, как писал „Ъ“, весь ввоз то-
варов и услуг в Россию составил, по зеркаль-
ным внешнеторговым данным, $22 млрд.

Тем не менее восстановление ввоза потре-
бительских товаров действительно наблюда-
ется с конца второго квартала 2022 года (см. 

„Ъ“ от 16 сентября). Это подтверждает и Мин-
фин, который фиксируют резкое замедление 
падения налоговых поступлений от импорта 
в бюджет — до минус 26,9% в августе с минус 
43,7% год к году месяцем ранее, оценили ана-
литики Telegram-канала MMI. «Если рост им-
порта будет носить устойчивый характер (мы 
думаем, что по потребительским товарам — 

да, по инвестиционным — нет), то это ока-
жет дезинфляционное влияние на экономи-
ку через наполнение рынков подешевевши-
ми (из-за курса) импортными товарами»,— 
добавляют они. В отличие от министра, ко-
торый отмечает, что серые схемы «поддержат 
потребительский спрос», аналитики напоми-
нают, что «наводнение страны дешевыми им-
портными товарами может нанести сильный 
удар по внутренним производителям, мно-
гие из которых, возможно, преждевременно 
обрадовались освобождению рынка».

Ввоз продукции без разрешения правооб-
ладателей и в обход официальных дистрибу-

торов разрешен с 6 мая в отношении более 50 
категорий товаров и 1,6 тыс. брендов, вклю-
чая автомобили и запчасти, технику Apple 
и Samsung, одежду и промышленное обору-
дование. Легализация объяснялась борьбой 
с дефицитом после ухода ряда зарубежных 
поставщиков и производителей из РФ — по 
оценкам АКРА, сформированный перечень 
охватывает около 36% всех поставок товаров 
в денежном выражении (см. „Ъ“ 24 июня). По 
данным ФТС, параллельный импорт в сред-
нем за месяц расширяется на 18% по массе 
и на 20% по стоимости — так, в августе вве-
зено 383 тыс. тонн. Как сообщил в интервью 
«Известиям» вице-премьер и министр про-
мышленности Денис Мантуров, прогноз па-
раллельного ввоза уже увеличен с $16 млрд до 
$20 млрд руб. до конца года. Сам механизм, 
рассчитанный до конца 2022 года, решено 
продлить на 2023 год (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Обсуждается и очередная корректировка 
списка, в частности разрешение параллель-
ного импорта отдельных брендов алкоголь-
ных напитков (должно быть принято до кон-
ца сентября, иначе торговые сети не успе-
ют закупить алкоголь к новогодним празд-
никам, Минпромторг предлагает разрешить 
ввоз шампанского Moet, водки Absolut, ви-
ски Henessy и Jameson и т. п.). В Ассоциации 
компаний розничной торговли, которая из-
начально настаивала на включении алкоголя 
в параллельный импорт, вчера заявили, что 
это позволит не допустить «острого дефици-
та». Включать же в перечень параллельного 
импорта продукты питания (дефицита не на-
блюдается) и фармпродукцию (ее поставки не 
запрещены) пока не планируется.

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Обходной маневр у прилавка
Параллельный импорт ускоряется

Планы правительства по изменению под-
ходов к управлению наукой начинают про-
являть себя в документах ведомств. Мин-
науки опубликовало проект постановле-
ния правительства, которым предлага-
ется отвязать эксперименты по целевой 
поддержке отдельных ориентированных 
на конкретный результат НИОКР от об-
щей громоздкой и неповоротливой госу-
дарственной системы управления наукой 
и управлять комплексными научно-тех-
ническими программами по проектным 
принципам — как отдельными федераль-
ными проектами вне нацпроектов. Белый 
дом ищет способы свести в одной точке 
интерес инвесторов к инновациям с мас-
штабными ресурсами, которые государ-
ство уже расходует на НИОКР, не получая 
от этого большой отдачи.

Миннауки опубликовало для обсуждения 
проект постановления правительства «Об 
утверждении Правил инициирования ком-
плексных научно-технических программ 
(КНТП) и комплексных научно-технических 
проектов полного инновационного цикла…». 

Де-факто речь идет о желании ведомства повы-
сить статус таких программ до самостоятель-
ных федеральных проектов, не входящих в су-
ществующие нацпроекты. 

Для этого ведомство переписывает прави-
ла инициирования программ, с тем чтобы под-
готовленные разработчиком (это, как прави-
ло, одно из министерств) документы, согласо-
ванные советом по приоритетному направле-
нию и координационным советом, передава-
лись на утверждение правительственной ко-
миссии по научно-технологическому разви-
тию (сейчас для запуска нужно совместное ре-
шение правительства и президентского сове-
та по науке). КНТП, поясним,— это исследова-
тельско-производственные программы, ори-
ентированные на конкретный промышлен-
ный результат, например «Новые композици-
онные материалы», «Синтетические смазоч-
ные материалы для экстремальных условий», 
«Создание отечественных белковых компо-
нентов для детского питания» и т. п.

Из логики документа следует, что статус 
«федерального проекта, не входящего в со-
став нацпроекта» нужен Миннауки для КНТП, 

чтобы распространить на управление такими 
программами принципы проектного управ-
ления, реализованные проектным офисом 
Белого дома. Проектный офис — идея 2016 
года, впоследствии развернутая в систему на-
цпроектов и позволившая реализовать ряд 
инициатив, минуя стандартное для тогдашне-
го правительства крайне формализованное 
и бюрократизированное межведомственное 
взаимодействие. Отметим, в области науки 
эта проблема, очевидно, также присутствует: 
даже в описываемой новаторской разработ-
ке Миннауки первое предложение содержит 
208 слов, а подлежащее и сказуемое в нем раз-
деляют 72 слова.

Потребность в упрощении управления на-
укой, ориентированной на результат, вызвана 
планами Белого дома по пересборке госпро-
граммы «Наука» и консолидации под ее управ-
лением около 1 трлн бюджетных средств при 
декларируемых (см. „Ъ“ от 2 февраля) наме-
рениях замкнуть контур из заинтересован-
ных в инновациях и технологических реше-
ниях инвесторов (см. „Ъ“ от 30 августа) и авто-
ров перспективных, но редко доводимых до 

промышленных образцов результатов НИО-
КР. Другая задача — обеспечение «технологи-
ческого суверенитета» промышленности в ус-
ловиях международной изоляции. Пока нау-
ка в России на две трети финансируется госу-
дарством (см. „Ъ“ от 29 августа), и изменить эту 
ситуацию, по мнению властей, должен реаль-
ный спрос на результаты исследований част-
ного сектора.

Для этого министерство конкретизирует 
и требования к комплексным программам 
и проектам — заявка на отдельный федераль-
ный проект, увязывающий научное, практи-
ческое и промышленное решение конкрет-
ной задачи, должна будет включать не только 
ее описание, но и обоснование актуальности, 
перечень заказчиков и предлагаемых  к раз-
работке и производству продуктов, описание 
рынков, на которых они будут востребованы, 
оценку ресурсов и указание источников фи-
нансирования, включая подтверждение ис-
полнителями обязательств «осуществлять га-
рантированное финансирование комплекс-
ной программы».

Олег Сапожков

Науку переставляют на проектные рельсы
Перспективные НИОКР предложено поднять до статуса федерального проекта

Индекс настроений малого и среднего 
предпринимательства (МСП) RSBI свиде-
тельствует о рекордных показателях инве-
стиционной активности в этом секторе в ав-
густе: предприниматели видят возмож-
ности для расширения бизнеса в условиях 
санкционных ограничений. Наращивание 
инвестиций обеспечило возврат деловой 
активности МСП к январским показателям, 
об оживлении в секторе свидетельству-
ют и данные ЦБ о расширении его валютно-
го кредитного портфеля в условиях относи-
тельно низких процентных ставок. Между 
тем оптимизм малого бизнеса может быть 
избыточен на фоне данных о снижающейся 
потребительской активности — хотя субъ-
екты МСП сообщают об улучшении продаж, 
накопленный отложенный спрос уже реа-
лизован, предупреждают аналитики.

Августовское измерение настроений ма-
лого и среднего предпринимательства в рам-
ках определения индекса RSBI (рассчитывает-
ся ПСБ, «Опорой России» и Magram Market Re-

search) свидетельствует о восстановлении де-
ловой активности в этом секторе: показатель 
вырос за месяц с 51,1 пункта до 53 пунктов. 
В результате активность МСП сравнялась с по-
казателями января (53,1 пункта) — с тех пор, 
напомним, деловые настроения предприни-
мателей ухудшались из-за начала военной опе-
рации и введения новых санкций.

Рост индекса сопровождался улучшением 
по всем замеряемым показателям — выруч-
ке, инвестиционной и кадровой активности, 
доступности кредитования. Так, компонен-
та продаж продолжила восстановление, пре-
высив январский уровень: предпринимате-
ли стали реже жаловаться на сокращение вы-
ручки (42% респондентов против 48% в июле) 
и чаще сообщали о ее росте (18% против 14%). 
Впрочем, оценки будущих перспектив в секто-
ре пока сдержанные — роста продаж, как и па-
дения, ждут по 26% опрошенных. Кредитная 
компонента выросла за счет роста числа МСП 
с одобренным займом — с 12% до 14%, в том 
числе на фоне запуска правительством и ЦБ 

льготной программы стимулирования ин-
вестактивности малого бизнеса в расчете на 
ускоренное импортозамещение.

Рост продаж и повышение доступности кре-
дитования обеспечили желаемый властями эф-
фект: инвестиционная активность МСП обнови-
ла исторический максимум (показатель вырос 
с 57,7 пункта до 60,6 пункта). Доля наращиваю-
щих инвестиции предпринимателей состави-
ла 23%, сокращавших — 7% (20% и 10% в июле). 
Сектор МСП намерен и дальше увеличивать 
инвестиции — 30% против 27% месяцем ранее. 
Данные о кадровой политике свидетельствуют 
о разных стратегиях МСП: в августе предприни-
матели стали чаще как нанимать новых сотруд-
ников (13% против 10%), так и сокращать персо-
нал (18% против 16%). Как поясняют в ПСБ, наи-
более активно штат наращивали средние пред-
приятия производственной сферы. 

Отметим, что рост инвестиционной ак-
тивности малого и среднего предпринима-
тельства второй месяц подряд происходит на 
фоне замедления инвестиций крупного биз-

неса. МСП-сектор быстрее крупных компаний 
адаптируется к изменениям. Рост его инвести-
ционной активности косвенно подтверждают 
и недавние данные ЦБ о кредитовании малого 
бизнеса: регулятор отчитался о росте объемов 
выданных валютных кредитов — с 182 млн 
руб. в июне до 90,9 млрд руб. в июле. Укрепле-
ние рубля позволило предпринимателям заку-
пить доступное импортное оборудование по 
выгодному курсу.

Между тем успехам малого бизнеса в стрем-
лении занять ниши после ухода иностранных 
компаний может помешать снижение потре-
бительской активности. В сентябре аналитики 
уже зафиксировали спад общих потребитель-
ских расходов, допуская, что накопленный от-
ложенный спрос был невелик и уже реали-
зован (см. „Ъ“ от 9, 12 и 13 сентября). Отчасти 
поддержать спрос может кредитование граж-
дан, однако объем совокупного долга домохо-
зяйств в 2022 году существенно ниже показате-
лей 2021 года (на 2 трлн руб.). 

Диана Галиева

Малый бизнес вернулся в январь
Индикаторы фиксируют оживление в секторе МСП

По оценке главы Минэкономики 
Максима Решетникова, заметные 
объемы параллельного импорта 
помогли удовлетворить спрос 
на дефицитные иностранные товары 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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После подведения итогов выборов в регио-
нах началось распределение руководящих 
постов. В понедельник саратовские едино-
россы номинировали бывшего мэра Сара-
това Михаила Исаева на должность предсе-
дателя областной думы нового созыва, 
а экс-губернатора региона Валерия Радае-
ва — на пост представителя облдумы в Сове-
те федерации (СФ). В Калининградской об-
ласти, вопреки ожиданиям, от места в Сов-
феде отказался многолетний сенатор Олег 
Ткач. Интрига сохраняется в Ярославской 
области и Северной Осетии, где на попада-
ние в верхнюю палату претендуют эсеры.

По итогам выборов в саратовскую облдуму 
«Единая Россия» (ЕР) получила 29 мандатов из 
40. 19 сентября на заседании регионального по-
литсовета единороссы выдвинули в спикеры 
парламента бывшего мэра Саратова Михаила 
Исаева. Он баллотировался в одномандатном 
округе №4 против экс-депутата от КПРФ, блоге-
ра-миллионника Николая Бондаренко и одолел 
его с трехкратным преимуществом (61,9% голо-
сов против 20%).

На том же заседании было принято реше-
ние о выдвижении на пост сенатора от облду-
мы, экс-губернатора Валерия Радаева. Изначаль-
но предполагалось, что он пройдет в СФ по квоте 
нового губернатора Романа Бусаргина, но летом 
на этот мандат появился другой претендент — 
тогдашний посол России в Китае Андрей Дени-
сов. Чтобы стать сенатором по квоте облдумы, го-
сподину Радаеву пришлось избраться в ее состав 
по партсписку ЕР.

20 сентября кандидатуры Михаила Исаева 
и Валерия Радаева рассмотрит генсовет ЕР, а 21 
сентября на первом заседании новой облдумы 
они будут вынесены на голосование депутатов. 
«Решение будет коллегиальным, открытым, 
а значит, полностью легитимным»,— заявил се-
кретарь регионального отделения ЕР Николай 
Панков, напомнив, что в облдуму прошли пред-
ставители шести партий (все пять парламент-
ских и «Родина»).

Михаил Исаев пообещал, что «приложит все 
силы для работы в интересах саратовцев», и при-
звал «всех депутатов, вне зависимости от пар-
тийной принадлежности и жизненных убежде-
ний, сосредоточиться на плодотворной работе». 
А Валерий Радаев констатировал, что «для дости-
жения задач по развитию региона и повышению 
благосостояния наших граждан необходима сла-
женная работа всех уровней власти».

Что касается сенаторского мандата от испол-
нительной власти Саратовской области, то его 
ожидаемо получил Андрей Денисов, уже поки-
нувший должность посла. 16 сентября, сразу по-
сле церемонии инаугурации, Роман Бусаргин 
наделил дипломата соответствующими полно-

мочиями. В тот же день со своим представителем 
в СФ определился новый губернатор Владимир-
ской области Александр Авдеев, делегировав-
ший в верхнюю палату бывшего мэра областно-
го центра Андрея Шохина.

Отметим, что первым после выборов-2022 
своего сенатора назначил глава Адыгеи Мурат 
Кумпилов, за избрание которого на второй срок 
парламент республики проголосовал 11 сентя-
бря. В тот же день он продлил полномочия быв-
шего мэра Майкопа и экс-премьера Адыгеи Алек-
сандра Наролина, делегированного в СФ в декаб-
ре 2021 года. Информацию об этом „Ъ“ вчера под-
твердили в пресс-службе главы республики.

А вот у калининградского губернатора Ан-
тона Алиханова, вступившего в должность од-
новременно с саратовским и владимирским 
коллегами, с назначением своего представите-
ля в СФ возникла заминка. Ранее этот пост за-
нимал сенатор с 18-летним стажем Олег Ткач, 
и планировалось, что он в очередной раз про-
лонгирует свой мандат, но «в силу личных об-
стоятельств» политик от него внезапно отказал-
ся. В результате в понедельник господин Али-
ханов наделил этими полномочиями бывшего 
вице-премьера регионального правительства, 
бизнесмена Александра Шендерюка-Жидкова. 
В пресс-службе губернатора выразили надежду, 
что господин Ткач продолжит помогать области, 
а его сменщика охарактеризовали как «эффек-
тивного управленца».

19 сентября в должность официально всту-
пили еще два губернатора — свердловский Ев-
гений Куйвашев и ярославский Михиал Евраев. 
20 сентября они должны определиться со свои-
ми представителями в СФ. По данным „Ъ“, госпо-
дин Куйвашев, как и ожидалось, делегирует туда 
первого вице-спикера заксобрания области Вик-
тора Шептия. А вот господин Евраев до сих пор 
держит интригу. Напомним, в его сенаторскую 
тройку входят депутат Госдумы от «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) Николай Бурля-
ев, на назначение которого в рамках «предвы-
борной сделки» рассчитывают эсеры (они не ста-
ли выставлять своего кандидата в губернаторы), 
главный федеральный инспектор по Москве 
Виктор Костин и ректор Ярославского госуни-
верситета Александр Русаков.

Наконец, сохраняется интрига с кандидатами 
на посты спикера и сенатора в парламенте Се-
верной Осетии. Председатель парламента прош-
лого созыва Алексей Мачнев в новый состав не 
избирался, а на место действующего сенатора 
Арсена Фадзаева (СРЗП) претендует бывший се-
натор Александр Тотоонов (ЕР). Первое заседа-
ние парламента пройдет 22 сентября.

Сергей Петунин, Саратов;  
Алексей Белянин, Краснодар;  
Андрей Прах

Кадры решают везде
В регионах началось поствыборное 
распределение руководящих постов

Высшая квалификационная коллегия 
судей (ВККС) в понедельник реко-
мендовала к переназначению на 
должность председателя Арбитраж-
ного суда Москвы Николая Новикова. 
По просьбе самого судьи, впервые 
 назначенного на этот пост в мае 2017 
года, рассмотрение кадрового вопро-
са прошло в закрытом режиме. Тради-
ционно конкурс на судейские должно-
сти объявляется примерно за полгода 
до появления вакансии, однако у го-
сподина Новикова в запасе будет 
 более восьми месяцев.

Заседание ВККС по своему вопросу 
председатель Арбитражного суда горо-
да Москвы (АСГМ) попросил провести 
в закрытом режиме: он объяснил это тем, 
что находится под госзащитой и опаса-
ется огласки персональных данных чле-
нов своей семьи. Возражений у коллег это 
не вызвало, и остальная часть обсужде-
ния проходила в закрытом режиме. По-
сле чего было объявлено, что рекомен-
дацию ВККС Николай Новиков получил 
и поблагодарил коллег за оказанное дове-
рие. В беседе с „Ъ“ председатель столично-
го арбитража не стал уточнять, задавали 
ли ему какие-то вопросы в ходе обсужде-
ния кандидатуры.

Рекомендация ВККС — только первый 
этап в процедуре назначения судьи. В слу-
чае одобрения коллегии кандидату пред-

стоит еще пройти кадровую комиссию 
в администрации президента и дождать-
ся указа главы государства.

Господин Новиков в начале нулевых 
годов успел поработать с нынешним пер-
вым заместителем руководителя админи-
страции президента Сергеем Кириенко, 
который тогда был полпредом президен-
та в Приволжском федеральном округе: 
с 2000 по 2001 год Николай Новиков воз-
главлял юридический отдел аппарата пол-
предства, а затем стал заместителем на-
чальника окружного управления Миню-
ста. В 2004 году он был назначен председа-
телем арбитражного суда Самарской обла-
сти и проработал на этом посту два срока. 
Следующим шагом в карьере судьи стало 
назначение в Татарстан, откуда он в 2017 
году перевелся в Москву. Тогда господин 
Новиков тоже получил рекомендацию без 
лишних вопросов: родственников, кото-
рые дали бы повод заподозрить конфликт 
интересов, у него не оказалось (жена — до-
мохозяйка, родители — пенсионеры, дети 
учатся, а сестра работает в Башкирии).

Необходимость в государственной за-
щите у судей возникает не так уж редко — 
обычно это связано с угрозами, которые 
судья получает в ходе рассмотрения како-
го-то дела. Так, в 2012 году под госзащиту 
была взята судья Хамовнического суда Ма-
рина Сырова, вынесшая приговор по делу 
Pussy Riot, а в 2014 году — судья Мосгор-

суда Наталья Никишина, автор пригово-
ра по «болотному делу». Однако арбитраж-
ные судьи в такой защите нуждаются не 
так часто, как судьи по уголовным делам.

Управляющий партнер АБ «Бартолиус» 
Юлий Тай признается, что не помнит слу-
чая, когда бы госзащита потребовалась ар-
битражному судье, хотя судьи, рассматри-
вающие уголовные дела, и даже предсе-
датель Мосгорсуда Ольга Егорова к такой 
мере защиты довольно часто прибегали. 
Эксперт не исключает, что в случае с пред-
седателем АСГМ такие меры связаны с де-
лом экс-судьи того же суда Елены Кондрат. 
Впрочем, все большая закрытость судов — 
это общая тенденция, которая проявилась 
особенно явно после введения ковидных 
ограничений, добавляет господин Тай.

Напомним, в 2021 году тогда еще дей-
ствующая судья АСГМ Елена Кондрат ста-
ла фигурантом дела о посредничестве в пе-
редаче взятки, а в Мособлсуде рассматри-
вается дело ее сына Николая, обвиняемо-
го в организации убийства своего водителя 
и подготовке покушения на другую судью 
АСГМ, которой, по версии следствия, он хо-
тел отомстить за уголовное преследование 
своей матери. Сама госпожа Кондрат связы-
вает свое уголовное дело с конфликтом, ко-
торый у нее был с руководством АСГМ, чьи 
рекомендации по рассматриваемым ею де-
лам она якобы отказывалась выполнять.

Анастасия Корня

Председатель ушел под госзащиту
Глава Арбитражного суда Москвы получил рекомендацию 
к переназначению в закрытом режиме

Его поздравляет ректор Санкт-Петербургского  
государ ствен ного университета, член-корреспондент РАН  
Николай Кропачев:
— Уважаемый Дмитрий Николаевич, примите мои самые ис-
кренние поздравления с днем рождения! Талантливый руково-
дитель и организатор, Вы вносите неоценимый вклад в разви-
тие образования, науки, инновационной деятельности в Россий-

ской Федерации. Ваши решения, направленные на изменения 
в IT-отрасли, инициативы в сфере спорта и туризма способствуют 
претворению в жизнь множества важнейших проектов. Энергия 
и ответственность, профессионализм и нешаблонные подходы 
к комплексным задачам позволяют Вам быстро достигать постав-
ленных целей. Рад возможностям для совместной работы. Сча-
стья, благополучия и осуществления всех намеченных планов!

Сегодня исполняется 54 года  
заместителю председателя правительства РФ  
Дмитрию Чернышенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 50 лет  
губернатору Калужской области  
Владиславу Шапше

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачев:
— Уважаемый Владислав Валерьевич! Примите мои искренние 
поздравления с юбилеем! Ваша деятельность на посту губерна-
тора Калужской области свидетельствует об особом внимании 
к развитию высокотехнологического потенциала региона. Для 

«Росатома» это родная земля, ведь именно здесь, в Обнинске — 
городе, где Вы родились, была запущена первая в мире АЭС 
и возникла отечественная атомная энергетика. Госкорпорация 
всецело разделяет Ваши устремления к развитию региона и вы-
соко ценит усилия, направленные на создание ядерного класте-
ра в области. Желаю Вам успехов, благополучия и здоровья!
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Как стало известно „Ъ“, в Санкт-Петербурге осво-
бождена из СИЗО предприниматель Диана Каледи-
на. В заключении директор и бенефициар Балтий-
ской промышленной компании (БПК) провела две 
недели, после чего следователь МВД, ранее обви-
нивший бизнесвумен в мошенничестве при постав-
ках станков, в том числе оборонному комплексу, 
сам ходатайствовал о смягчении ей меры пресече-
ния. Причем в обоих случаях он заявил разные хо-
датайства, ссылаясь на одни и те же санкции про-
тив России и военную операцию на Украине.

По данным „Ъ“, решение освободить главу БПК Диа-
ну Каледину из СИЗО «Арсеналка» принял тот же следо-
ватель регионального главка МВД, который 31 августа 
настаивал на необходимости ее ареста в Смольнинском 
райсуде. Теперь этот суд, выпуская женщину, запретил 
ей выезжать за пределы города без разрешения следо-
вателя, что, по сути, является подпиской о невыезде. Ад-
вокат Руслан Долотов заявил „Ъ“, что такой исход, хоть 
и был логичным на фоне «нелепых и необоснованных», 
по его мнению, обвинений, все равно стал неожиданно-
стью. Однако еще больше сторону защиты поразил тот 
факт, что основанием для освобождения стали те же ар-
гументы следствия, которые меньше месяца назад от-
правили ее в камеру.

Как сообщал „Ъ“, госпожа Каледина была задержана 
в рамках трех уголовных дел о мошенничестве почти 
на 200 млн руб.— при заключении двух контрактов на 
поставку станков петербургскому производителю судо-
вых редукторных передач АО «Звезда-Редуктор» и одно-
го договора с красноярским «Красмашем», который вхо-
дит в структуру «Роскосмоса». Хотя никто из заказчиков 
претензий не предъявлял, все средства, выделенные на 
станки, по версии следствия, были похищены, так как 
оборудование оказалось не полностью российским, а со-
держащим детали производства Тайваня.

В суде тогда следователь упомянул, что БПК «маски-
рует противоправные действия под мнимую работу по 
импортозамещению», в результате ущерб может быть на-

несен оборонно-промышленному комплексу как «стра-
тегически важной отрасли экономики государства», что 
приведет и к «подрыву основ экономической полити-
ки РФ». «Это является особенно актуальным в современ-
ной политической ситуации, в том числе с учетом веде-
ния в отношении РФ санкционной политики со стороны 
западных стран и в связи с проведением специальной 
военной операции на территории Украины»,— заявил 
представитель ГСУ ГУ МВД. При аресте суд приобщил 
к делу обращения и поручительства за обвиняемую от 
«Красмаша», структур «Ростеха» и «Роскосмоса», АО «Ме-
ханика», ТПП и правозащитников.

Теперь суд согласился с тем, что содержание под стра-
жей бизнесвумен «может воспрепятствовать своевре-
менному исполнению» действующих госконтрактов 
БПК и входящего в ее состав рязанского станкострои-
тельного завода «Саста», включая и договор с оборон-
кой. И решил освободить главу БПК опять же с учетом 
санкций и СВО.

«Устранение Дианы Калединой от управления завода-
ми оказалось столь критичным для станкостроения, что 
руководство ведущих предприятий тяжелой промыш-
ленности России завалили следствие ходатайствами об 
изменении ей меры пресечения»,— отметил защитник, 
сообщив, что в СИЗО никаких следственных действий 
с главой БПК не проводилось.

Напомним, что первый раз госпожу Каледину задер-
жали еще в конце прошлого года в Москве и этапиро-
вали в Санкт-Петербург в рамках уголовного дела, ко-
торое было связано с контрактом, заключенным БПК 
в 2016 году с АО «Научно-производственное предприя-
тие „Сигнал“», подконтрольным «Ростеху». Ему якобы 
вопреки условиям контракта был поставлен фрезер-
ный станок, имевший китайскую «начинку». Однако 
как тогда, так и позже в рамках еще нескольких уго-
ловных дел суд отказывал следствию в ее аресте. По-
сле этого следствие по формальному предлогу смени-
ло суд и добилось своего.

Сергей Сергеев

Санкции освободили из «Арсеналки»
Диану Каледину отпустили  
для обеспечения производства станков

Несколько академиков предпола-
гали, что решение могло быть при-
нято из-за его возраста — господину 
Нигматулину 82 года. В результате 
осталось три кандидата: гендирек-
тор НИИ молекулярной электрони-
ки Геннадий Красников, директор 
Института теплофизики Сибирско-
го отделения РАН Дмитрий Марко-
вич и Александр Сергеев.

На вчерашнем собрании причи-
ны внезапного самоотвода Алек-
сандра Сергеева практически не 
обсуждались. Лишь генеральный 
конструктор Московского институ-
та теплотехники Юрий Соломонов 
заявил, что ранее поддерживал го-
сподина Сергеева, поскольку был 
уверен, что действующего главу РАН 
поддерживает и «руководство стра-
ны». «К сожалению, спустя некото-
рое время я получил неоднознач-
ную информацию, что руководство 
страны не поддерживает кандидату-
ру Сергеева,— рассказал он.— Я об 
этом его уведомил, сказал, что в сло-
жившихся условиях речь идет не 
о симпатиях или антипатиях. Речь 
идет о судьбе академии. В итоге свое 
согласие я снял».

Все опрошенные „Ъ“ академики 
рассказывают, что решение снять-
ся с выборов Александр Сергеев 
принял два-три дня назад, а в РАН 
об этом узнали в воскресенье днем. 
Впрочем, конкретики не было — 
членам академии сообщалось, что 
«это вынужденная мера», поскольку 
«предвыборная кампания проходи-
ла с сильным давлением и грязными 
вбросами». 

«Он всеми силами хотел пока-
зать, что не он принял это решение, 
что его заставили,— комментирует 
заявление господина Сергеева ака-
демик Виктор Данилов-Данильян.— 
Значит, начальство ему сказало: не 
надо (участвовать в выборах.— „Ъ“)». 
Академик Алексей Арбатов считает: 
раз господину Сергееву пришлось 
сняться с выборов, значит, он уве-
ренно побеждал на них. «Если влас-
ти уговаривали его, то косвенно РАН 
выразили таким образом недове-
рие,— рассуждает он.— Получается, 
власть не рассчитывает, что акаде-
мия может осознанно выбрать луч-
шего из предложенных кандидатов».

Ранее собеседники „Ъ“ говорили, 
что у Александра Сергеева и Генна-
дия Красникова примерно равные 
шансы на победу. «Однако в тече-
ние последнего месяца появился 
компромат на Красникова в СМИ 
и Telegram-каналах, а штаб Сергее-
ва привлек больше ресурсов,— гово-
рит собеседник „Ъ“ в РАН.— Возмож-
но, люди, которые хотят Красникова 
в президенты, таким образом про-
сто перестраховались». Вице-пре-
зидент РАН Алексей Хохлов в сво-
ем Telegram-канале заявил: если бы 
Александр Сергеев не снял свою кан-
дидатуру, то был бы избран. 

Несколько собеседников „Ъ“ 
в РАН называют Геннадия Красни-
кова «человеком Михаила Коваль-
чука» — президента Курчатовского 
института, члена-корреспондента 
РАН, брата акционера банка «Рос-
сия» Юрия Ковальчука. Один из со-
беседников „Ъ“ указывает, что за 
Геннадия Красникова и против 
Александра Сергеева активно вы-
ступал почетный президент Курча-
товского института Евгений Вели-

хов. Сам Геннадий Красников ранее 
называл такую версию пиар-ходом 
своих оппонентов.

Сегодня запланирована вто-
рая часть общего собрания членов 
РАН — академики должны проголо-
совать за будущего президента акаде-
мии. По мнению собеседников „Ъ“, 
новым главой РАН наверняка станет 
Геннадий Красников. Впрочем, до го-
лосования может и не дойти. Вчера 
неформальное академическое сооб-
щество «Клуб 1 июля» выпустило за-
явление, в котором говорилось про 
«оскорбительное вмешательство ад-
министративных органов в выбо-
ры»: «Важнейшим принципом де-
ятельности Российской Академии 
наук является демократия, а отнюдь 
не игра в демократию. Клуб считает, 
что в сложившейся ситуации голосо-
вание де-факто превращено в фарс, 
участие в котором было бы унизи-
тельным для членов РАН».

После этого член президиума РАН 
Владимир Стародубов назвал при-
зыв «проигнорировать выборы» де-
структивной позицией, «которая мо-
жет привести к непредсказуемым 
последствиям»: «Понятно, что груп-
па товарищей действует на самое 
больное место — на кворум. У нас 
сегодня группа на грани — 1081 че-
ловек (присутствует.— „Ъ“), а нам 
нужно (для кворума.— „Ъ“) 1005 че-
ловек». Впрочем, один из членов 
клуба Ефим Хазанов сказал „Ъ“, что 
в заявлении нет призыва бойкоти-
ровать выборы: «При таком отноше-
нии (власти к выборам в РАН.— „Ъ“) 
мы считаем, что это унизительно. Но 
участвовать или нет — каждый ре-
шает сам. Мы никого не призываем 
и раньше не призывали».

Собеседники „Ъ“ в академии по-
лагают, что вариант, при котором 

кворум не удастся собрать, вполне 
реален. «1005 человек — половина от 
всего состава академии,— объясняет 
один из них.— Чаще всего приходят 
1100 членов, а максимум был в 1200 
человек. Есть вероятность, что при-
зыв все же будет воспринят и чело-
век 50 не придут, а может, и больше». 
По этому вопросу мнения опрошен-
ных „Ъ“ академиков разделились. 
«Если выборы не состоятся, то про-
ведут в течение года повторную 
процедуру,— рассказывает один из 
них.— На это время президент и пра-
вительство назначат своего кандида-
та из членов академии, а он может 
не устраивать всех еще больше, чем 
Красников». «Надеюсь, что кворум не 
будет достигнут,— признается дру-
гой академик.— Ну просто так не де-
лается: в самый последний момент 
снимать человека, который верой 
и правдой служил академии, чтобы 
таким грубым способом продавить 
желательную кандидатуру. Это про-
сто неприемлемо».

Вчера в 20:55 оба оставшихся кан-
дидата отреагировали на письмо 
«Клуба 1 июля». Геннадий Красников 
и Дмитрий Маркович совместно за-
явили, что клуб «пытается спрово-
цировать нарушение членами ака-
демии наук устава РАН (ст. 31, п. „в“) 
и сорвать выборы президента». «По-
добные заявления не только наносят 
репутационный ущерб Российской 
академии наук и роняют ее автори-
тет, но и ведут к непредсказуемым 
последствиям для будущего акаде-
мии»,— сообщили господа Красни-
ков и Маркович. Они призвали «вы-
полнить свой долг ученого и члена 
академии наук… выразив свою по-
зицию голосованием за одного из 
кандидатов».

Анна Васильева

Президент РАН  
ушел в академ

Как стало известно „Ъ“, Останкинский  райсуд 
Москвы полностью оправдал бывшего началь-
ника управления департамента по работе 
с VIР-клиентами Пробизнесбанка Дмитрия За-
харова. Он обвинялся СКР в незаконном выводе 
из своего банка €4 млн на счета якобы аффилиро-
ванной с ним компании. Сделка, по версии след-
ствия, была совершена в 2015 году незадолго до 
банкротства Пробизнесбанка, являвшегося на тот 
момент одним из крупнейших российских кредит-
ных учреждений. После года разбирательства суд 
пришел к выводу, что в действиях обвиняемого 
не было преступного умысла.

Останкинский райсуд рассматривал дело о пред-
полагаемом хищении €4 млн из Пробизнесбанка 
с октября прошлого года. Как настаивало обвинение, 
активным участником вывода средств являлся быв-
ший начальник управления департамента по рабо-
те с VIР-клиентами Дмитрий Захаров. В прениях про-
курор попросил признать топ-менеджера виновным 
в мошенничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и приговорить его к семи годам колонии общего 
режима. Однако райсуд решил иначе и, не поверив ар-
гументации обвинения, полностью оправдал господи-
на Захарова в связи с его непричастностью к инкрими-
нируемому ему преступлению. За финансистом также 
признано право на реабилитацию: перед ним должен 
извиниться прокурор, а государство компенсировать 
его потери.

Адвокат Александр Шутков, представляющий инте-
ресы банкира, назвал приговор «законным и обосно-
ванным», отметив „Ъ“, что свои дальнейшие действия 
защита господина Захарова будет предпринимать лишь 
после получения на руки копии судебного решения.

Расследованием обстоятельств вывода €4 млн из 
Пробизнесбанка занималось главное следственное 
управление СКР, а обвинительное заключение утвер-
ждал первый замгенпрокурора Анатолий Разинкин. 
Как следовало из материалов дела, незадолго до кра-
ха в 2015 году одного из крупнейших на тот момент 

российских банков Дмитрий Захаров вступил в пре-
ступный сговор с президентом Пробизнесбанка Сер-
геем Леонтьевым. Целью преступной группы, в кото-
рую также вошли, как считало следствие, председатель 
правления банка Александр Железняк и его вице-пре-
зидент Ярослав Алексеев, было хищение имущества 
в особо крупном размере.

Действуя по заранее разработанному плану, госпо-
дин Захаров в феврале—марте 2015 года, говорится 
в материалах дела, предоставил в банк заявку на выдачу 
заведомо невозвратного кредита, якобы предназначен-
ного для приобретения земли и строительства жилого 
комплекса в немецком Потсдаме. Также в банк в обосно-
вание заявки были поданы и документы от имени под-
контрольной господам Захарову и Железняку компа-
нии из ФРГ, которая выступала получателем денег.

Заявка вскоре была удовлетворена, и с фирмой под-
писан кредитный договор, после чего на расчетный 
счет получателя и были перечислены €4 млн, которые 
спустя несколько часов ушли, как настаивало следст-
вие, на счет фирмы, аффилированной уже с господи-
ном Захаровым. Полученные деньги участники груп-
пы затем использовали «по своему усмотрению».

Это расследование являлось частью большого дела 
в отношении руководства Пробизнесбанка. Ранее 
за хищения у вкладчиков банка более 3,4 млрд руб. 
были осуждены к различным срокам лишения сво-
боды тринадцать его сотрудников. При этом основ-
ные фигуранты дела, организаторы системы вывода 
средств — президент банка Сергей Леонтьев, пред-
правления Александр Железняк, а также бывший ви-
це-президент Ярослав Алексеев,— скрывшиеся от 
следствия, были объявлены в международный розыск. 
Причем Польша уже отказала в экстрадиции господи-
на Алексеева на основании его принадлежности к за-
прещенной в России как экстремистской организации 
«Свидетели Иеговы».

По данным „Ъ“, гособвинение в ближайшее время 
намерено обжаловать решение Останкинского райсуда.

Владислав Трифонов

Банкиру вместо семи лет 
вышло оправдание
Топ-менеджера Пробизнесбанка признали 
непричастным к исчезновению €4 млн

Как стало известно „Ъ“, задер-
жан Юрий Шумский, генераль-
ный директор ФКП «Завод име-
ни Я. М. Свердлова», одного из 
крупнейших в стране предприя-
тий по производству взрывчатки. 
Расследование связано с пред-
полагаемыми махинациями при 
исполнении контрактных обя-
зательств. Депутат Госдумы РФ 
Дмитрий Кузнецов, писавший об-
ращения в следственные орга-
ны и Минобороны о нарушениях 
с продажей взрывчатки, назвал 
задержание господина Шумского 
«самоочищением». В ближайшее 
время следствие намерено хода-
тайствовать об избрании господи-
ну Шумскому меры пресечения.

Источники „Ъ“, близкие к следст-
вию, сообщили, что в Москве в каче-
стве подозреваемого по уголовному 
делу был задержан Юрий Шумский, 
генеральный директор федерально-
го казенного предприятия (ФКП) «За-
вод имени Я. М. Свердлова». Это под-
ведомственное Минпромторгу РФ 
предприятие расположено в горо-
де Дзержинске Нижегородской об-
ласти и является крупным произво-

дителем боевых и промышленных 
взрывчатых веществ, а также зани-
мается снаряжением ими боеприпа-
сов различных видов.

Уголовное дело, в рамках кото-
рого был задержан господин Шум-
ский, было возбуждено следствен-
ным управлением СКР по Северному 
округу Москвы по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество в особо крупном 
размере»). Факт задержания „Ъ“ под-
твердили источники, близкие к ГСУ 
СКР, сообщив, что расследование 
связано с исполнением одного из 
контрактов на поставку взрывчатки. 
Предполагается, что во вторник сле-
дователь обратится в суд с ходатай-
ством об избрании фигуранту меры 
пресечения. В приемной завода име-
ни Свердлова сообщили, что генди-
ректор уехал в командировку, а по-
зже добавили, что информацию о его 
задержании на предприятии не ком-
ментируют.

Ранее несколько заявлений на 
Юрия Шумского написал в СКР, Гене-
ральную прокуратуру и Министер-
ство обороны РФ депутат Госдумы 
РФ Дмитрий Кузнецов. Как следует 
из копий его обращений, парламен-

тарий просил проверить экспорт-
ные поставки взрывчатых веществ 
двойного назначения, которые мо-
гут быть использованы в военных 
целях, в Болгарию, Сербию, Англию 
и на Кипр. «Осуществлением, воз-
можно, преступной деятельности 
долгое время занималась устойчивая 
группа, состоящая из руководящих 
лиц завода»,— указывал депутат Куз-
нецов. Он писал, что посредниками 
в поставках взрывчатки, в том числе 
в недружественные страны НАТО, 
были зарегистрированные на Кипре 
и в Швейцарии компании, возглав-
ляемые гражданином Австрии.

В другом своем заявлении Дмит-
рий Кузнецов попросил генераль-
ного прокурора проверить без-
действие следственных органов, 
отметив, что нижегородские следо-
ватели проигнорировали выводы 
арбитражных судов, еще в 2019 году 
установивших схему вывода и обна-
личивания средств, зарабатываемых 
заводом имени Свердлова. Разбирая 
спор с налоговой инспекцией, Ни-
жегородский арбитражный суд вы-
явил, что при продаже продукции 
завода в цепочку поставок включа-

лись подконтрольные руководству 
завода формальные фирмы-посред-
ники, которые на 7–10% завышали 
цену. Затем эти организации оплачи-
вали отдых руководителей с семья-
ми, обучение их детей. Предприятие 
дошло до Верховного суда РФ, но не 
смогло отменить решение о выводе 
части выручки.

Однако в возбуждении уголовно-
го дела по данным фактам было от-
казано. В большей степени эти пре-

тензии касались не столько Юрия 
Шумского, сколько его предшест-
венника на посту гендиректора Ва-
дима Рыбина, покинувшего стра-
тегическое предприятие после 
резонансных ЧП, в том числе взры-
вов и пожаров в цехах по производ-
ству взрывчатки.

«Самоочищение страны продол-
жается. Ранее ко мне поступала ин-
формация, что дирекция завода до-
пускает злоупотребления, которые 

могут нанести ущерб обороноспо-
собности и национальной безопас-
ности России. Я обратился во все 
силовые структуры… Это даже не 
коррупция, это предательство стра-
ны в такой трудный час»,— проком-
ментировал депутат Кузнецов за-
держание господина Шумского. 
Оперативно получить комментарии 
от его представителей „Ъ“ не удалось.

Иван Сергеев,  
Нижний Новгород

Следствие зарядилось взрывчаткой
Директора завода по ее производству задержали по делу о мошенничестве

Академик Сергеев заявил, что не будет призывать своих  
сторонников голосовать ни за одного из оставшихся  кандидатов 
в президенты РАН  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В Лондоне 19 сентября состоялись похороны ко-
ролевы Елизаветы II. Ушедшая из жизни 8 сен-
тября королева совершила свое последнее пу-
тешествие из Вестминстера, куда попрощаться 
с ней в течение нескольких дней приходили мил-
лионы британцев, в Виндзор, в часовню Святого 
Георгия, где ее и похоронили рядом с отцом Ге-
оргом VI и мужем, герцогом Эдинбургским Фи-
липпом. Отдать дань памяти Елизавете II в бри-
танскую столицу со всего мира съехались около 
500 высокопоставленных гостей. На последний 
прием к королеве пришли и все ныне живущие 
премьер-министры Великобритании, а также 
политики, отложившие идеологические рас-
при, чтобы выказать уважение человеку, кото-
рый вместе со страной прошел путь от империи, 
над которой никогда не заходит солнце, до одно-
го из государств Европы, отделенного от конти-
нента проливом.

В Соединенном Королевстве закончился мно-
годневный траур по Елизавете II. Уже во вторник, 
20 сентября, Великобритания начнет возвращаться 
к обычной жизни — политики, после 8 сентября отло-
жившие споры и разногласия, вернутся к привычной 
борьбе и дебатам, профсоюзы возобновят забастовки, 
а вторая елизаветинская эпоха, продлившаяся 70 лет, 
окончательно станет историей. Какой будет Британия 
времен короля Карла III, еще предстоит узнать, а вот 
какой она была в период правления его матери, весь 
мир вспоминал 19 сентября, когда Елизавета II совер-
шила свое последнее путешествие.

Как сказал премьер-министр Канады Джастин Трю-
до, прилетевший в Лондон проститься с почившей 
главой и его государства, «такого мы не видели никог-
да» и, возможно, «никогда уже не увидим». На похо-
роны Елизаветы II съехалось столько высокопостав-
ленных персон, не говоря уже о простых и не очень 
простых людях, что и правда сложно было предста-
вить, чья еще смерть могла бы собрать в одном месте 
такое число людей, зачастую между собой несоглас-
ных и порой даже настроенных враждебно по отно-
шению друг к другу. 

Всех, кого пригласили (а официально не пригла-
сили только представителей России, Белоруссии, 
Мьянмы, Венесуэлы, Сирии и Афганистана) и кто со-
гласился приехать в этот день в британскую столи-
цу, предупредили, что в Вестминстерское аббатство, 

где расположена часовня Святого Георгия, их пове-
зут на специальных автобусах. Исключение организа-
торы церемонии сделали лишь для президента США 
Джо Байдена, которому разрешили из соображений 
безопасности прибыть на место на собственном ли-
музине. Впрочем, хотя он с радостью воспользовался 
этой возможностью, личный транспорт не избавил 
главу Белого дома от стояния в пробке. Да и вооб-
ще президент США в этот день оказался со всех сто-
рон исключительным. Мало того что он получил ав-
томобильные привилегии, так еще и от телекамер 
не скрылось его излишне веселое расположение духа. 
Не сходившая с его лица лучезарная улыбка у части 
скорбящих вызвала недоумение. Почившая короле-
ва, конечно, обладала прекрасным чувством юмора, 
однако так открыто улыбаться и даже посмеиваться 
на ее похоронах позволил себе только Джо Байден.

Остальные присутствующие все же выражали 
приличествующую ситуации скорбь, и лишь малень-
кой принцессе Шарлотте, дочке наследника престо-
ла принца Уэльского Уильяма, было трудно соответст-
вовать атмосфере похорон — она то и дело начинала 
крутиться и глазеть по сторонам. Однако семилетней 
правнучке королевы, конечно, можно было простить 
неподобающее поведение, в отличие от уже взросло-
го 78-летнего господина Байдена.

Между тем среди тех, кому пришлось распреде-
литься по автобусам (то есть всем, кроме президента 
США), оказались представители разных монарших 
домов, включая императора Японии Нарухито и его 
супругу Масако, президент Франции Эмманюэль Ма-
крон, премьеры Новой Зеландии и Австралии Джа-
синда Ардерн и Энтони Албаниз, президент Бразилии 
Жаир Болсонару (которого на родине тут же обвинили 
в использовании похорон для своей избирательной 
кампании), первая леди Украины Елена Зеленская, 
зампред КНР Ван Цишань.

Помимо иностранных гостей на похороны, естест-
венно, пришли многочисленные британские полити-
ки совершенно разных взглядов. Как подчеркнул Кир 
Стармер — лидер лейбористов, стремящихся в 2024 
году отвоевать у консерваторов парламент и прави-
тельство,— 19 сентября 2022 года стало днем уваже-
ния к человеку, который всех объединял, в этот день 
не было места для споров, это был момент националь-
ного единения. И с ним действительно никто не спо-
рил, да и, наверное, не мог, ведь все в этот день гово-

рило именно об этом. В Вестминстерском аббатстве 
на похоронах королевы — главы Англиканской цер-
кви — можно было увидеть и раввина, и муфтия, и ка-
толического епископа.

Конечно, проститься со своей королевой пришли 
и все ныне живущие премьер-министры Великобри-
тании, которых всего за время правления Елизаве-
ты II сменилось пятнадцать. Правда, пожалуй, чаще 
остальных в этот день вспоминали двоих — послед-
нюю назначенную почившим монархом действую-
щую главу правительства Лиз Трасс и первого ели-
заветинского премьера Уинстона Черчилля. «Что 
чувствует Трасс, получившая одобрение королевы 
за два дня до ее смерти?», «Что бы сейчас сказал Уин-
стон Черчилль?» — задавались вопросами британцы. 
И это было действительно удивительно, насколько 
будто бы вечной и постоянной величиной казалась 
Елизавета II, взошедшая на престол при «величайшем 
британце» и ушедшая в лучший мир, до конца испол-
нив свой долг: назначив премьера, не дав усугубиться 
политическому кризису, связанному с перестановка-
ми в правительстве.

До Елизаветы II именно сэр Черчилль, о котором 
то и дело вспоминали в этот день, был последним бри-
танцем, удостоившимся в 1965 году государственных 
похорон. И не покидало ощущение, что он не мог про-
пустить прощание со своей королевой. Когда гроб 
с телом Елизаветы II выносили из Вестминстерского 
аббатства, чтобы погрузить на лафет и отправиться 
в Виндзорский замок, внезапно над столицей бывшей 
империи, с утра пасмурной и будто скорбящей вместе 
со всей Британией, снова взошло солнце. Лучи скольз-
нули по гробу, и почти в тот же миг человек, которого 
здесь так не хватало, наконец появился. То ли это была 
гениальная находка режиссера трансляции похорон, 
то ли по-другому и быть не могло, но камера вдруг сде-
лала поворот, и все увидели, как за процессией задум-
чивым взглядом наблюдает бронзовая фигура Уинс-
тона Черчилля.

Уже в часовне Святого Георгия после чтения псал-
мов, включая православную молитву «русский заупо-
койный кондак Киевского распева», и благословения 
Карла III архиепископом Кентерберийским Джасти-
ном Уэлби под древними сводами в честь Елизаветы II 
в последний раз был исполнен гимн Великобрита-
нии. «Боже, храни Короля!»

Алексей Забродин

Подданные ее величия
Мир и Великобритания простились с Елизаветой II

Москва подтвердила свою заинтересованность в контактах 
между Анкарой и Дамаском на фоне сообщений о серии пе-
реговоров между руководителями сирийской и турецкой раз-
ведок. Ранее об этом написали ближневосточные и запад-
ные СМИ, указывая, что потепление в отношениях между 
Сирией и Турцией необходимо России на фоне затянувшего-
ся конфликта на Украине. Пока речь идет не о политическом 
примирении между Анкарой и Дамаском, а о возвращении си-
рийских беженцев, но даже такое развитие событий Москва 
может записать себе в актив.

Россия поддерживает идею об организации встреч между глава-
ми МИДов Сирии и Турции, а также готова предоставить свою пло-
щадку. Об этом сообщил в понедельник «РИА Новости» заммини-
стра иностранных дел РФ Михаил Богданов. Он отметил, что пока 
две страны налаживают контакты по линии военных и спецслужб. 
«Мы их поддерживаем, поощряем, с тем чтобы они встречались, на-
ходили общие знаменатели в позициях»,— сказал господин Богда-
нов, добавив, что Москва «выступает за нормализацию межгосудар-
ственных отношений между Анкарой и Дамаском». По его словам, 
Россия также приветствует готовность президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана рассмотреть возможность встречи с президентом 
Сирии Башаром Асадом.

В пятницу турецкая газета Hurriyet процитировала высказывание 
президента Эрдогана, которое, как утверждается, он сделал на заседа-
нии Центрального комитета своей Партии справедливости и разви-
тия перед отлетом в Самарканд на саммит Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС): «Жаль, что он (Башар Асад.— „Ъ“) не приехал 
в Узбекистан, я бы встретился с ним». По словам господина Эрдогана, 
он бы напомнил сирийскому коллеге предостережения Анкары, вы-
сказанные более десяти лет назад, что президент Сирии не должен 
вступать в вооруженный конфликт с внутренней оппозицией, так 
как это приведет к расколу страны. «Он проигнорировал наши пре-
дупреждения. Он и подумать не мог, что туда войдут Америка и Рос-
сия. Он пытался защитить свое влияние, но не смог защитить боль-
шую часть земель Сирии»,— отметил президент Турции.

Господин Эрдоган уже знал, что Башара Асада в Самарканд 
не пригласили, хотя Москва надеялась организовать встречу сирий-
ского и турецкого президентов в рамках ШОС, и, соответственно, 
ему не грозит встреча с сирийским коллегой. Однако так или иначе 
турецкий лидер продемонстрировал готовность к диалогу.

О заинтересованности России в контактах между двумя лидера-
ми Реджеп Тайип Эрдоган рассказал после августовской встречи 
с президентом РФ Владимиром Путиным в Сочи. Однако пока о пе-
реговорах на высшем уровнем речи все-таки де-факто не идет: ни Да-
маск, ни Анкара не готовы перешагнуть существующие противоре-
чия. Все это время Турция поддерживала сирийскую вооруженную 
оппозицию и, более того, оккупировала обширную территорию 
на севере Сирии. Тем не менее контакты на уровне представителей 
спецслужб двух стран периодически случались, а прошлой осенью 
состоялась встреча глав МИДов в рамках саммита Движения непри-
соединения в Белграде. Однако это был скорее обмен репликами, 
чем полноценные переговоры.

Сейчас диалог между Анкарой и Дамаском резко интенсифициро-
вался. На прошлой неделе агентство Reuters со ссылкой на несколько 
источников сообщило, что руководитель турецкой Национальной 
разведывательной организации Хакан Фидан и глава сирийского 
Бюро национальной безопасности Али Мамлюк провели за послед-
нее время несколько встреч, в том числе с целью обсуждения перспек-
тивы переговоров на уровне глав МИДов. По информации турецкой 
газеты Sabah, руководители спецслужб попытались составить «дорож-
ную карту» возвращения находящихся в Турции сирийских беженцев 
на родину, включая гарантии их безопасности и социальную защиту. 
Утверждается, что турецкая сторона настаивала на отмене Дамаском 
закона №10, принятого в 2018 году. Согласно документу, сирийское 
правительство определяет районы, где будет восстановлено разру-
шенное войной жилье. При этом у владельцев недвижимости есть ог-
раниченное время, чтобы предоставить документы, подтверждаю-
щие их права на утерянную недвижимость. Для беженцев и многих 
внутренне перемещенных лиц сделать это практически невозмож-
но, что означает автоматическую потерю ими имущества. В то же вре-
мя сирийская сторона, по данным Sabah, подняла на встрече вопрос 
о выводе турецких военных со своей территории. На что представи-
тели Турции традиционно заявили, что будут готовы вернуться к это-
му вопросу только после достижения политического урегулирования 
в Сирии — завершения конституционного процесса, проведения сво-
бодных выборов и продления Аданского соглашения о борьбе с тер-
роризмом, подписанного между Турцией и Сирией в 1998 году.

Комментирующие эти переговоры ближневосточные и запад-
ные СМИ утверждают, что за последними контактами Дамаска и Ан-
кары стоит Москва. «Россия хочет, чтобы Сирия и Турция преодо-
лели свои проблемы и достигли определенных договоренностей... 
в интересах всех — как Турции, так и Сирии»,— цитирует Reuters 
на условиях анонимности турецкого чиновника. По мнению двух 
турецких источников агентства, контакты между Дамаском и Анка-
рой «отражают изменение российской политики, поскольку Москва 
готовится к затяжному конфликту на Украине и стремится укрепить 
свои позиции в Сирии». Источник, связанный с Дамаском, сказал 
Reuters, что Россия подтолкнула Сирию к началу переговоров, «по-
скольку Москва стремится закрепить свою позицию и позицию Аса-
да, на случай если ей придется перебросить войска на Украину».

Впрочем, еще до начала конфликта на Украине Москва неодно-
кратно выступала за сближение между Дамаском и Анкарой, в том 
числе ради урегулирования на севере Сирии. Турция обусловлива-
ет свое присутствие на сирийских территориях не только защитой 
оппозиции, но и необходимостью бороться с отрядами Рабочей пар-
тией Курдистана, причисляемой Анкарой к террористическим орга-
низациям, и связанными с ней «Силами демократической Сирии» 
(СДС). Еще несколько лет назад Владимир Путин напоминал Тур-
ции и Сирии об Аданских соглашениях. Москва также активно про-
двигает вопрос о возвращении сирийских беженцев на родину, что 
должно стать символом нормализации в Сирии и продемонстриро-
вать успехи РФ в сирийском урегулировании. Раньше Турция была 
против, но теперь, похоже, интересы Анкары и Москвы совпали, 
что пугает сирийскую оппозицию (см. «Ъ-Онлайн» от 13 сентября).

Кроме того, Россия не заинтересована в боестолкновениях меж-
ду двумя соседними странами, которые зачастую имеют место, так 
как потом именно ей приходится решать все проблемы. Очередной 
инцидент произошел как раз в минувшие выходные. Турецкая ар-
тиллерия открыла огонь по пограничному городу Айн-эль-Араб (Ко-
бани) на севере провинции Алеппо, где расположены позиции СДС, 
но в итоге погибли трое сирийских солдат.

«Я не вижу, как сближение Турции и Сирии может привести к уси-
лению влияния там России,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Се-
менов.— Но очевидно, что это должно привести к снижению эска-
лации в самой Сирии и позволит решать все вопросы и проблемы 
между Анкарой и Дамаском на уровне представителей этих госу-
дарств. Кроме того, это снимет с Москвы ответственность за реше-
ние проблемы в зоне деэскалации Идлиб на севере Сирии и дру-
гих проблемных аспектов сирийско-турецких отношений. Именно 
это Москве, наверное, и нужно, чтобы исключить риски испортить 
отношения со своим союзником в Дамаске и партнером в Анкаре». 
Ближневосточные СМИ отмечают, что ни Дамаск, ни Анкара не за-
интересованы в укреплении курдов на севере Сирии и это сближает 
их позиции. Москве же не нужна дестабилизация в Сирии на фоне 
специальной военной операции на Украине.

Марианна Беленькая 

Контакты  
заклятых друзей
Турция и Сирия налаживают 
диалог при поддержке Москвы

Отдавая последние почести усопшей  королеве, британцы задавались вопросом, каким будет Соединенное Королевство времен Карла III

«Я искренне сомневаюсь, что арбитраж приведет 
к позитивному результату. И в любом случае это не из-
менит, вероятно, даже это ухудшит отношение при-
нимающей страны (к России.— „Ъ“)»,— предположил 
он в интервью «РИА Новости». При этом генсек под-
черкнул, что «визы должны выдаваться делегациям 
всех стран».

Бойкотировать неделю высокого уровня сессии Ге-
нассамблеи ООН из-за противодействия США и без-
действия генсека Россия, однако, не собирается: для 
нее это возможность показать, что, несмотря на осу-
ждение ее военных действий на Украине большинст-
вом стран мира (в резолюции Генассамблеи от 2 мар-
та), о реальной изоляции речь не идет. Выступление 
Сергея Лаврова на Генассамблее ООН запланировано 
на субботу, но помимо этого у него в Нью-Йорке на-
мечено несколько десятков двусторонних и много-
сторонних встреч, в том числе с коллегами по БРИКС, 
ОДКБ и «Группе друзей Устава ООН». «График наше-
го министра будет таким же плотным, как и обычно 
в ходе подобного сегмента Генеральной ассамблеи»,— 
заявил в интервью агентству ТАСС постпред РФ при 
ООН Василий Небензя.

Накануне вылета из Москвы Сергей Лавров при-
нял на Смоленской площади аккредитованных в Мо-
скве послов иностранных государств, среди которых 
были и дипломаты из стран, признанных Россией «не-
дружественными». По открытой части его выступле-
ния можно судить, о чем примерно будет говорить 
глава МИД РФ с трибуны ООН. «Ситуация на между-
народной арене проще не становится. Наблюдаем на-
копление кризисных процессов, как сопряженных 

с экономической политикой, сферой энергообеспече-
ния человечества, так и с процессами, напрямую выз-
ванными подрывом устоев, на которых зиждилась вся 
система глобализации»,— заявил Сергей Лавров.

По его прогнозу, на мероприятиях высокого уров-
ня в ООН «обязательно прозвучат жесткие оцен-
ки тех или иных действий различных государств». 
«От этого никуда не деться»,— отметил глава МИД РФ. 
В то же время он напомнил, что Организация Объеди-
ненных Наций создавалась не только для «полеми-
ческих экзерсисов», но и для того, чтобы искать кол-
лективные пути решения международных проблем. 
Подробнее о приоритетах России на предстоящей сес-
сии Генассамблеи Сергей Лавров продолжил расска-
зывать послам уже за закрытыми дверями.

Дмитрий Кулеба тоже рассказал о своих приорите-
тах на ближайшие дни. «Наш ключевой месседж на Ге-
нассамблее будет заключаться в том, что война России 
против Украины касается каждого государства мира. 
Бесполезно пытаться „пересидеть“ ее за ширмой „ней-
тралитета“,— говорится в его комментарии, разме-
щенном на сайте МИД Украины.— Весь мир должен 
объединиться вокруг одной цели: не допустить, что-
бы великая держава, постоянный член Совбеза ООН, 
смогла безнаказанно нарушить границы другого госу-
дарства и навязать ему свою волю. Мир должен объе-
диниться, чтобы помочь Украине победить».

По словам дипломата, президент Украины Влади-
мир Зеленский определил три основных приоритета 
работы украинской делегации на Генассамблее ООН: 
«укрепление международной коалиции в поддержку 
Украины, в частности увеличение поставок оружия 
и финансовой помощи, привлечение России к ме-
ждународной ответственности за ее преступления 

и активизация отношений со странами Глобального 
Юга». В рамках реализации этих задач Дмитрий Куле-
ба будет участвовать в Нью-Йорке в целом ряде двусто-
ронних и многосторонних мероприятий. Выступать 
с трибуны ООН при этом от имени Украины в среду бу-
дет сам Владимир Зеленский — с предзаписанным ви-
деороликом из Киева.

Для украинского президента сделали исключе-
ние, чему Россия активно пыталась противодейст-
вовать. Первый заместитель постпреда РФ Дмитрий 
Полянский назвал решение о поблажках для Влади-
мира Зеленского «скандальным», поскольку букваль-
но накануне страны—члены ООН договорились, что, 
поскольку эпидемия COVID-19 идет на спад, лидеры 
государств должны выступать очно. Представители 
западных стран, поддержавшие запрос Киева, в свою 
очередь, настаивали на том, что и ситуация вокруг Ук-
раины является исключительной. В итоге с подачи Бе-
лоруссии в процедурное решение были внесены по-
правки, позволяющие и главам других государств 
присылать послания, так что, возможно, одним Вла-
димиром Зеленским дело не ограничится.

Генсек ООН Антониу Гутерриш с посланием высту-
пил еще в понедельник. По его словам, мир находит-
ся в большой опасности. «Ему угрожают конфликты 
и климатические катастрофы, недоверие и расколы, 
бедность, неравенство и дискриминация,— преду-
предил он.— Угрозу представляют также растущие 
цены на продовольствие и электроэнергию, безра-
ботица и снижение доходов, массовые миграции, 
последствия глобальной пандемии». Антониу Гутте-
риш считает, что планету надо спасать, потому что она 
в прямом и переносном смысле «в огне».

Елена Черненко

Огонь, ассамблея. Огонь, батальон
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27567,65 (–308,26)
РТС 1272,66 (–2,37)
FTSE 100 7236,68 (–45,39)

DAX 30 12803,24 (+61,98)
DJIA* 30811,86 (–10,56)
NASDAQ Composite* 11438,96 (–9,44)

*На 20:22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.09.22
Австралийский доллар 40,2753
Английский фунт 69,1310
Белорусский рубль 23,7052
Датская крона 80,5330

Доллар США 60,1662
Евро 60,0426
Индийская рупия** 75,5121
Казахский тенге** 12,6103

Канадский доллар 45,2888
Китайский юань* 85,5472
Норвежская крона* 58,4427
СДР 77,8653

Сингапурский доллар 42,7529
Новая турецкая лира* 32,9429
Украинская гривна* 16,2913
Шведская крона* 55,6229

Швейцарский франк 62,2130
Японская иена** 42,0684
*За 10. **За 100. 

Мир отторгает «Мир»
Турецкие банки ограничивают прием российских карт

Как и предполагал „Ъ“, ряд 
турецких банков прекрати-
ли принимать карты «Мир». 
Это произошло после резких 
заявлений США и Евросоюза, 
предостерегающих от работы 
с платежной системой. Экспер-
ты считают, что в странах СНГ, 
где принимаются карты «Мир», 
реакция будет не столь быст-
рой и жесткой, а российские ту-
ристы, посещающие Турцию, 
найдут выход из ситуации.

Турецкие и российские инфор-
магентства сообщили, что как ми-
нимум два турецких банка, ранее 
принимавшие карты платежной 
системы «Мир», перестали с ней ра-
ботать. Как сообщили «РИА Ново-
сти» в справочном центре Is bankasi, 
«16 сентября было принято реше-
ние о прекращении обслуживания 
карт „Мир“», в службе поддержки 
клиентов DenizBank заявили, что 
«операции по карте „Мир“ и связан-
ные с российской валютой в банке 
не осуществляются, карты не при-
нимаются банкоматами». В платеж-
ной системе «Мир» лишь отмети-
ли, что «зарубежные партнеры сами 
принимают решение об открытии 
инфраструктуры для приема рос-
сийских карт, их прием и обслужи-
вание в конкретной стране будет 
зависеть от позиции самих кредит-
ных организаций». 

Исходя из комментария Is banka-
si получается, что решение о пре-
кращении работы с картами «Мир» 
было принято сразу после очеред-

ного раунда санкций США против 
РФ. В частности, в SDN-лист США 
попал глава Национальной систе-
мы платежных карт (НСПК, опера-
тор системы «Мир») Владимир Ком-
лев. Одновременно Минфин США 
предупредил, что сотрудничать 
с российской системой нецелесоо-
бразно, так как финансовые органи-
зации «рискуют поддержать усилия 

России по обходу санкций США» (см. 
„Ъ“ от 16 сентября). В конце прош-
лой недели Financial Times сообщи-
ла, что США сосредоточили внима-
ние на турецких банках, а Брюссель 
подготовил делегацию, чтобы на-
прямую выразить свои опасения ту-
рецким официальным лицам.

• Турция — наиболее популярное за-
рубежное направление у российских 

путешественников. Местное Мин-
туризма за январь—июнь зафикси-
ровало 2,2 млн туристических визи-
тов из России, что на 41,4% выше год 
к году. Более значительным оказал-
ся только поток в Турцию из Герма-
нии — 3 млн визитов, рост на 37%.
Опрошенные „Ъ“ представите-

ли турбизнеса пока не наблюдают 
массовых проблем туристов с ис-
пользованием карт «Мир». Вместе 
с тем, по информации Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), ко-
личество магазинов и банкоматов, 
принимающих карты, сокращает-
ся, трансакции по ним отклоняют-
ся. В одном из терминалов аэропор-
та Антальи с воскресенья выдает 
лиры по картам «Мир» только бан-
комат Halkbank (в другом пока все 
работает). Представитель туропера-
тора «Интурист» Дарья Домострое-
ва отмечает, что туристам рекомен-
дуют брать с собой запас наличных 
средств (доллары, евро). В АТОР от-
мечают, что в Турции также можно 
поменять наличные рубли, но курс 
не всегда будет выгодным.

Госпожа Домостроева сомневает-
ся, что даже полная остановка под-
держки карт «Мир» приведет к сни-
жению турпотока, так как «россияне 
активно ездят в ОАЭ и Египет, где си-
стема вообще не поддерживается». 
Кроме того, отмечает глава правле-
ния ассоциации «Финансовые ин-
новации» Роман Прохоров, «те, кто 
имеет возможность посещать не 
очень дружественные страны, давно 
уже обзавелся картами международ-

ных платежных систем, выпущен-
ными банками других государств».

Предправления «Национально-
го платежного совета» Алма Обаева 
обращает внимание, что ситуация 
в Турции достаточно уникальна, «на 
другие страны такого давления нет, 
но если будет, то вопрос, какая чаша 
перевесит — выгода от расчетов для 
этих банков с российскими картами 
или проблемы, которые могут воз-
никнуть для бизнеса с Западом». По 
словам источника „Ъ“ на платежном 
рынке, Минфин США разъяснял, 
что иностранные банки должны от-
слеживать, не являются ли обслу-
живаемые карты эмитированными 
банками под санкциями. «Это трудо-
емкий процесс, поэтому некоторые 
принимают решения просто не ра-
ботать с картами стран с повышен-
ным риском»,— говорит источник 
„Ъ“. Он допускает, что «после объяв-
ления предупреждения турецким 
фининститутам их коллеги в дру-
гих странах предпочтут превентив-
но ограничить прием карт „Мир“». 
Роман Прохоров считает, что банки 
стран СНГ вряд ли будут делать рез-
кие шаги, учитывая значительно 
более высокий уровень вовлечен-
ности в финансовое сотрудничест-
во с Россией. Но для возможных но-
вых контрагентов системы «Мир», 
по его мнению, действия турецких 
банков, «скорее всего, послужат сти-
мулом „взять паузу“».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева, 
Александра Мерцалова
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ОАО РЖД в очередной раз выдви-
нуло на одобрение властей рекорд-
ную инвестпрограмму: 1,23 трлн руб. 
в 2023 году, 1,5 трлн руб. в 2024 году 
и 1,66 трлн руб. в 2025 году (см. „Ъ“ 
от 15 и 16 сентября). В частности, пред-
лагается резко увеличить вложения 
в основные стройки, в первую оче-
редь в Восточный полигон. Однако 
инвестиции там исторически недоос-
ваиваются (в 2022 году тоже обещали 
рекорды, но с 1 трлн руб. инвестпрог-
рамму урезали до 838 млрд руб.), и нет 
оснований полагать, что на этот раз 
будет иначе. 

Полностью удовлетворительного 
объяснения, почему нельзя (и было 
невозможно раньше) завалить деньга-
ми БАМ и Транссиб, чтобы завершить 
стройку максимально быстро, я не 
имею: самые разумные из аргумен-
тов заключаются в том, что есть прин-
ципиальный и не покрываемый из ни-
каких источников дефицит рабочей 

силы и техники для работ на Восточ-
ном полигоне. Сейчас, говорят собесед-
ники „Ъ“, освоить на полигоне более 
100 млрд руб. в год, скорее всего, невоз-
можно, а для достижения нужных тем-
пов необходимо увеличить число стро-
ителей в 2,5 раза (сегодня — 13,5 тыс. 
человек). По оценкам главы «БТС-Мо-
ста» Руслана Байсарова, для расшире-
ния БАМа и Транссиба до далеких 260–
280 млн тонн провозной способности 
нужно 230 тыс. рабочих, а откуда их 
взять, совершенно непонятно. 

Но даже если нужное количество 
трудовых и материальных ресурсов 
будет найдено, это войдет в противо-
речие с не менее могучей программой 
обновления инфраструктуры ОАО 
РЖД и необходимостью вывоза огром-
ного объема грузов на восток. Государ-
ство одновременно требует максими-
зировать перевозки, строить новую 
инфраструктуру и содержать пути в по-
рядке. В ближайшие годы на обнов-
ление инфраструктуры предлагает-
ся тратить по 420–560 млрд руб. в год, 
а еще есть долгосрочная программа 
приведения пути в нормативное со-
стояние, которая потребует дополни-
тельных инвестиций и мобилизации 
трудовых ресурсов.

Между тем грузоотправители все 
чаще задаются вопросом, по какой 
причине им рост тарифов рассчиты-
вают под полную инвестпрограмму, 
а когда та не исполняется, цены сохра-
няются. С одной стороны, их можно 
понять: им под высокую инвестпрог-
рамму одобрили рост тарифов на 7,7% 
в начале года, а потом в связи с чрезвы-
чайным состоянием экономики с лета 
проиндексировали тариф еще на 11%. 
С другой стороны, можно прислушать-
ся и к аргументам ОАО РЖД, связан-
ным с ростом ценников и прочими 
непредвиденными тратами, вызван-
ными санкционным режимом и раз-
воротом логистики. В следующем году 
ситуация в экономике, вероятно, про-
должит ухудшаться, а потому секвестр 
инвестпрограммы, если он последует, 
будет также легко объяснить ростом 
затрат. Однако почему сразу не сделать 
инвестпрограмму поскромнее, хотя 
бы в физических, если не в денежных 
показателях, до конца непонятно.

Государство одно
временно требует 
максимизировать  
вывоз грузов на экс
порт, строить новую 
инфраструктуру  
и содержать пути  
в порядке

Linux жил, Linux жив, Linux будет жить
Разработчикам софта придется адаптироваться к реестру отечественного ПО

Минцифры готовит очередные измене-
ния правил включения программных 
продуктов в реестр отечественного соф-
та: для получения преференций при гос-
закупках и налоговых льгот вендорам 
придется адаптировать свои решения 
под операционные системы на Linux. 
Сейчас большая часть софта аккредито-
ванных разработчиков базируется толь-
ко на Windows. Для адаптации многие 
продукты придется фактически созда-
вать с нуля, утверждают участники рын-
ка, привлекая специалистов по Linux, 
которых может просто не хватить.

Разработчиков ПО, входящего в реестр оте-
чественного софта, могут обязать адаптиро-
вать свои продукты под российские опера-
ционные системы на базе Linux, рассказал 
„Ъ“ глава совета директоров «Базальт СПО» 
(разрабатывает Alt Linux) Алексей Смирнов: 
«Сейчас значительная часть ПО в реестре мо-
жет работать только под зарубежными ОС, 
новая версия постановления правительства 
о запрете допуска зарубежного ПО для госза-
купок предусматривает пометку в реестре об 
обязательной совместимости программного 
продукта с отечественными ОС».

Требование должно вводиться поэтапно 
для различных классов ПО, считает госпо-
дин Смирнов: «Так, если для средств крип-
тозащиты, офисного софта и систем управ-
ления базами данных его можно применить 
немедленно без потерь, то для систем авто-
матизации производства потребуется око-
ло двух лет». В случае невыполнения требо-
ваний разработчика исключат из реестра, 
уточнил он. В Минцифры подтвердили „Ъ“, 
что такая инициатива разрабатывается, доба-
вив, что планируется определить требования 
и к совестимой операционной системе.

• Сейчас в реестре ПО около 13,9 тыс. продук-
тов и 4,4 тыс. правообладателей. Они полу-
чают преференции при госзакупках, возмож-
ность сократить налог на прибыль с 20% до 
3%, страховые взносы — с 14% до 7,6%. При про-
даже ПО не нужно платить НДС.
Директор по связям с госорганами разра-

ботчика ОС Astra Linux ГК «Астра» Наталья Се-
лина поддерживает инициативу. По ее мне-
нию, разработчики, чьи продукты включены 
в реестр, должны адаптировать их под рос-
сийскую ОС: «Только так мы сможем сфор-
мировать полноценную отечественную 
IT-экосистему».

Заместитель гендиректора «Ред Софт» 
(«Ред ОС») Рустам Рустамов также поддер-
живает инициативу, но признает, что не-
которые программы в результате придется 
создавать фактически с нуля: «В их числе, на-
пример, банковские системы, которые пи-
сались ОС Windows в течение двадцати лет». 
Директор по разработке и развитию продук-
тов «Новые облачные технологии» (офисный 
пакет «МойОфис») Дмитрий Комиссаров под-
тверждает, что, если ПО исходно работало 
только с зарубежными ОС, для его адапта-
ции под российские системы на Linux «по-
требуются инвестиции, сопоставимые с раз-
работкой продукта с нуля».

Разработчики, со своей стороны, подчер-
кивают, что 95% компьютеров и ноутбуков 
в России работают на ОС Windows. «Доля 
устройств на Linux растет, но в основном 
за счет поставок в госучреждения, бюджет-
ную сферу и некоторые госкорпорации,— 
уточняет один из собеседников „Ъ“.— Рос-
сийские разработчики прикладного ПО 
с момента основания писали софт для кор-
поративного сегмента под Windows и Ora-
cle, потому что они были и де-факто остают-
ся в нем базовыми стандартами».

Чтобы вендоры начали разработку вто-
рой ветки продуктов под Linux, недостаточ-
но ограничений, подчеркивает источник 
„Ъ“, должен появиться реальный рыночный 
спрос: «Тогда будет набрана вторая коман-
да разработчиков, специализирующихся на 
Linux,— которых, кстати, совсем немного. 
Если спроса не будет, затраты придется суб-
сидировать государству». Заказчики, утвер-
ждает собеседник „Ъ“, несмотря на санкции 
и ограничения, надеются ближайшие годы 
«переждать на текущих версиях Windows».

Глава совета директоров разработчика 
офисного ПО «Алми Партнер» Михаил Ле-
бедев, впрочем, считает, что адаптация 90% 
софта из реестра не потребует крупных 
инвестиций или длительной разработки. 
«Остальные 10% — это, как правило, систе-
мы автоматизированного проектирования 
и другое инженерное ПО, там фактически 
потребуется создание продукта с нуля». Он 
также считает, что новых субсидий на адап-
тацию своего софта разработчикам не по-
требуется: «действующих мер поддержки 
 достаточно».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

На тайские квартиры
Граждане осваивают новый рынок недвижимости

Лишившись возможности по-
купать недвижимость в евро-
пейских странах, россияне пе-
реориентируются на новые 
рынки. Так, впервые в число 
наиболее востребованных сре-
ди них направлений вошел 
 Таиланд, показав рост спроса 
в четыре раза. Почти половину 
объектов в стране российские 
граждане покупают для собст-
венного проживания. Таиланд 
не позволяет получить инве-
стиционное гражданство, но 
рассматривается как привле-
кательное направление за счет 
климата и сравнительно до-
ступной стоимости жизни.

За январь—август спрос росси-
ян на покупку недвижимости в Таи-
ланде вырос в четыре раза год к году, 
следует из данных Prian.ru. По дан-
ным аналитиков, эта страна в теку-
щем году впервые вошла в топ-10 на-
иболее востребованных стран для 
приобретения недвижимости среди 
россиян. Год назад Таиланд занимал 

20-ю позицию по популярности. Рост 
спроса за год на недвижимость в стра-
не на 50–60% отмечают и в Intermark 
Real Estate. Таиланд наряду с Турци-
ей и ОАЭ вошел в тройку стран, где 
интерес россиян к приобретению не-
движимости в этом году стал стреми-
тельно расти, поясняют аналитики. 

В Intermark Real Estate со ссыл-
кой на данные информцентра по 
недвижимости Госбанка Таиланда 
(REIC) отмечают, что россияне на-
ходятся на втором месте по числу 
купленных иностранцами квар-
тир и апартаментов в королевстве. 
В первом квартале этого года на их 
долю пришлось 6,4% всех сделок. 
Первое место занимают граждане 
Китая (45%). На долю граждан США 
приходится 5,4%, Великобрита-
нии — 4,3%, Германии —3,8%. 

По данным Prian.ru, если до пан-
демии около 85% сделок в Таиланде 
заключалось с инвестиционными 
целями, а оставшиеся приходились 
на варианты для собственного про-
живания, то сейчас доли запросов 

фактически сравнялись. Партнер 
Intermark Real Estate Ирина Мо-
шева связывает растущий интерес 
к Таиланду с закрытием для отдыха 
и инвестиций европейских направ-
лений: «Тайские власти заняли ней-
тральную политическую позицию, 
ограничений для россиян никаких 
не вводят».

Более того, трансакции при про-
ведении сделок проходят спокой-
но, так как Таиланд не был включен 
в список «недружественных» стран, 
добавляет она. Главный редактор Pri-
an.ru Филипп Березин обращает вни-
мание на то, что многие россияне 
рассматривают возможность перее-
зда в Таиланд: «Страна находится вда-
ли от конфликта на Украине, обеспе-
чивает достойный уровень жизни 
при относительно небольших расхо-
дах». Немаловажным фактором для 
россиян эксперт считает наличие на 
Пхукете русскоязычного комьюнити 
и международных школ.

Кроме того, цены на недвижи-
мость в Таиланде пока остаются от-

носительно доступными. По оцен-
кам Intermark Real Estate, стоимость 
меблированной студии площадью 
30–35 кв. м в популярном туристи-
ческом районе Пхукета начинается 
от $110 тыс. (6,62 млн руб.). Частные 
виллы с двумя спальнями стоят от 
$200 тыс. (12,03 млн руб.). Но пред-
ставитель Henley & Partners Полина 
Кулешова предупреждает, что в Та-
иланде нет иммиграционных про-
грамм, которые дают право на по-
лучение постоянного статуса типа 
ПМЖ или гражданства. 

Ирина Мошева добавляет, что 
для иностранцев в Таиланде суще-
ствуют две формы владения недви-
жимостью: полная собственность 
(freehold) и долгосрочная аренда 
(leasehold; на 30 лет с возможно-
стью продления до 90 лет). «Если 
речь идет о кондоминиуме, за-
стройщик может законно продать 
иностранцам 49% жилой площади 
в полную собственность, оставши-
еся 51% доступны в leasehold»,— 
 поясняет она. 

Региональный директор по зару-
бежной недвижимости и частным 
инвестициям Knight Frank Марина 
Шалаева отмечает, что модель free-
hold комфортнее для покупателей, 
приобретающих недвижимость для 
себя. Инвесторам, которые собира-
ются продать недвижимость через 
три-пять лет, эксперт советует выби-
рать leasehold. Госпожа Мошева до-
бавляет, что покупка недвижимо-
сти в Таиланде для сдачи в аренду 
может принести 6–8% годовых, ин-
вестировав в объект для продажи 
на стадии строительства можно за-
работать 30–40% на разнице.

Дальнейший спрос россиян на 
покупку недвижимости в Таиланде 
будет зависеть от расширения по-
летной программы между РФ и Та-
иландом, считает Ирина Мошева. 
Бум иностранных покупателей на 
рынке страны, по мнению господи-
на Березина, может начаться после 
снятия пандемийных ограничений 
в Китае.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Котировки ведущих криптова-
лют опустились до минималь-
ных значений с июня. Курс бит-
койна 19 сентября опускался до 
$18,23 тыс., а эфир подешевел 
до $1,28 тыс., потеряв за неде-
лю 16–28%. Инвесторы сокраща-
ют вложения в виртуальные ва-
люты на ожиданиях агрессив-
ного повышения ставки ФРС, 
а также ввода в действие но-
вого алгоритма майнинга для 
эфира. В случае сохранения пла-
нов американского регулято-
ра и дальше агрессивно ужесто-
чать денежно-кредитную поли-
тику котировки биткойна мо-
гут опуститься до $12 тыс., счи-
тают аналитики.

По данным coinmarketcap.
com, стоимость биткойна (BTC) 19 
сентября опускалась до отметки 
$18,23 тыс., минимума с 19 июня. Это 
на 6% ниже значений закрытия пре-
дыдущего дня. К 18:30 курс отыграл 
часть утраченных позиций и достиг 
отметки $19,15 тыс., однако остается 
на 16% ниже локального максимума, 
усыновленного в первой декаде ме-
сяца. Двухмесячный минимум обно-
вили и котировки эфира (ETH), сни-
жавшиеся в ходе торгов до отметки 
$1,28 тыс., что на 28% ниже значений 
недельной давности. Вместе с тем 
другие криптовалюты снизились ме-
нее значительно. За неделю Binance 
Coin, Cardano, Solana потеряли 
в цене 10–14% и откатились к уров-
ням двухнедельной давности. Капи-
тализация всего криптовалютного 
рынка сократилась за неделю более 
чем на $100 млрд, до $928 млрд.

Основной причиной падения 
курсов цифровых валют стал риск 
агрессивного повышения базовой 
ставки ФРС на фоне высокой инфля-
ции в стране. В августе потребитель-
ские цены в стране хотя и замедли-
лись до 8,3% (с 8,5% в июле), однако 
превысили ожидания аналитиков 
(8,1%). В основном это произошло за 
счет замедления роста цен на энерго-
носители на фоне распродажи нефти 
из стратегических запасов страны.

«Опубликованные данные по ин-
фляции в США вызвали форменный 
переполох, качнув маятник ожида-
ний повышения ключевой ставки 
ФРС на заседании 21 сентября с 50–
75 до 75–100 базисных пунктов. Вдо-
бавок инвесторы повысили ожида-
емый потолок повышения ставок 
в рамках всего цикла»,— отмеча-
ет финансовый директор и руково-
дитель департамента торговых опе-
раций криптофонда ICB Fund Чэнь 
Лиминь. По данным Investing.com, 
прогноз по ставке на конец года со-

ставляет 4–4,25% с вероятностью 36% 
и 4,25–4,5% с вероятностью почти 
48%. В настоящее время ставка со-
ставляет 2,25–2,5%.

После прихода институциональ-
ных инвесторов на рынок криптова-
лют усилилась корреляция крипто-
мира с традиционной финансовой 
системой, отмечают участники рын-
ка. По оценкам стратега по рынку 
акций SberCIB Дмитрия Макарова, 
в понедельник 180-дневная корре-
ляция цены биткойна и индекса ши-
рокого рынка S&P500 составляла 
78,5%, корреляция с индексом техно-
логического сектора NASDAQ 100 — 
83,5%. При этом с начала прошлой 
недели американские индексы сни-
зились на 4–7%.

Кроме того, опережающее паде-
ние котировок ведущих валют свя-
зано с завершением перехода блок-
чейна эфира с алгоритма Proof of 
Work (PoW) на более экономичный 
и технологичный алгоритм Proof of 
Stake (PoS). В преддверии этого, как 
отмечает основатель платформы ста-
бильных криптовалют STASIS Гри-
горий Климов, многие инвесторы 
открывали позиции в расчете полу-
чить бесплатный дивиденд в виде 
эфира-PoW, который отошел от ос-
новной сети. Однако сейчас, разоча-
ровавшись без положительной ди-
намики, фиксируют прибыль или 
убытки, считает он.

В ближайшие дни поведение ин-
весторов на рынке цифровых валют 
будет всецело зависеть от итогов за-
седания американского финансо-
вого регулятора. Краткосрочный 
оптимизм может вызвать повы-
шение ставки ФРС не более чем на 
75 базисных пунктов, но при усло-
вии отсутствия намека на дальней-
шее сильное повышение. «Нельзя 
исключать, что глава регулятора 
Джером Пауэлл может допустить 
повышение на 0,5% в ноябре и де-
кабре, к чему рынки также могут 
быть не вполне подготовлены»,— 
говорит Чэнь Лиминь.

Важное значение для рынка, счи-
тает Григорий Климов, будут иметь 
комментарии ФРС по темпам про-
дажи активов со своего баланса, ко-
торые в сентябре выбились из гра-
фика. Намеки на усиление продаж 
к концу месяца могут повысить дав-
ление на рисковые активы. По оцен-
кам Чэнь Лиминя, уход котировок 
BTC ниже $17,6 тыс. ознаменует 
продолжение нисходящего тренда 
с потенциалом достижения $12 тыс. 
В этом сценарии ETH, по его оценке, 
ждет возвращение к июньскому ми-
нимуму в $0,88 тыс.

Виталий Гайдаев
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На следующей неделе истека-
ет срок действия госпрограм-
мы кредитных каникул для гра-
ждан. Минфин и депутаты уже 
подняли вопрос о ее продле-
нии. Но в министерстве говорят 
лишь о шести месяцах, а в Гос-
думе — о том, чтобы сделать ка-
никулы бессрочными с расши-
рением условий. ЦБ и крупней-
шие банки согласны, что про-
грамма должна стать постоян-
ной, но эксперты считают нуж-
ным поднять ее лимиты.

Минфин опубликовал на regula-
tion.gov.ru проект постановления 
о продлении программы кредитных 
каникул для граждан (истекает 30 сен-
тября) до 31 марта 2023 года. Однов-
ременно в электронной базе данных 
Госдумы появился законопроект, вне-
сенный главой комитета по финансо-
вому рынку Анатолием Аксаковым 
и рядом других депутатов. Они пред-
лагают сделать каникулы по потреби-
тельским кредитам постоянными (как 
по ипотечным). Лимиты, по версии 
депутатов, составят для кредитных 
карт — 150 тыс. руб., для автокредито-
вания — 1,6 млн руб., для всех осталь-
ных потребкредитов — 450 тыс. руб.

• Возможность обращаться за кре-
дитными каникулами клиенты бан-
ков получили в 2020 году в начале пан-
демии. После начала военных дейст-
вий на Украине и связанного с ними 

кризиса этой весной программу возоб-
новили для поддержки граждан. Заем-
щики могут обратиться за канику-
лами при условии снижения дохода 
на 30% по сравнению со средним в пре-
дыдущем году. Льготный период об-
служивания займа составляет один-
шесть месяцев. Лимит по потребкре-
дитам для физлиц — 300 тыс. руб., 
по  кредитным картам — 100 тыс. 
руб., по автокредитам — 700 тыс. 
руб., по ипотеке — 3–6 млн руб. в за-
висимости от региона.
Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, практика 

показывает, что банки нередко идут 
навстречу заемщикам, но очень важ-
но, когда у гражданина есть законода-

тельно закрепленное право получить 
отсрочку. «В целом мы увидели в этом 
году более низкий спрос на реструк-
туризацию со стороны граждан, чем 
в пандемию»,— уточнили в Банке Рос-
сии. По его данным, всего за март—
август банки провели реструктури-
зацию 694,3 тыс. кредитов граждан 
на 333,8 млрд руб., из них по закону 
о кредитных каникулах (106-ФЗ) — 
98,6 тыс. кредитов на 44,7 млрд руб., 
по закону об ипотечных канику-
лах (353-ФЗ) — 5,2 тыс. кредитов на 
17,6 млрд руб., остальные — по собст-
венным программам.

Крупнейшие банки согласны с не-
обходимостью внедрения кредитных 
каникул в постоянном режиме. «Меха-
низм каникул уже использовался го-
сударством несколько раз и показал 
свою эффективность в качестве меры 
поддержки граждан, попавших в труд-
ную финансовую ситуацию»,— гово-
рят в Сбербанке. Однако там считают, 
что разумно предоставить заемщику 
право на кредитные каникулы «один 
раз за весь жизненный цикл креди-
та», а не два, как предлагают депутаты. 
В ВТБ тоже считают целесообразным 
«наличие постоянно действующего 
инструмента поддержки заемщиков».

«Экспертный совет ЦБ еще в октя-
бре 2020 года предложил принять за-
кон и дать возможность обратиться 
за каникулами всегда,— говорит зам-
пред совета Эльман Мехтиев.— Будем 

надеяться, что в осеннюю сессию та-
кой закон депутаты смогут принять 
и он вступит в силу с 1 января». В Мин-
фине на запрос о целесообразности 
внедрения бессрочных каникул и из-
менения параметров программы не 
ответили. 

Эксперты сходятся во мнении, 
что необходима корректировка ли-
митов. Так, член центрального штаба 
ОНФ Евгения Лазарева уверена, что 
лимиты должны корректироваться 
исходя из остатка, а не полной вели-
чины долга. «Одним из наиболее важ-
ных параметров являются пороговые 
значения кредитов,— добавляет экс-
перт практики консультирования на 
финансовом рынке компании „Тех-
нологии Доверия“ Руслан Мухомед-
жанов.— Например, средняя сумма 
потребкредита в целом сохранилась 
(260–270 тыс. руб., по данным НБКИ) 
и росла в рамках инфляции… Низкие 
пороговые значения могут отсечь зна-
чительную долю заемщиков».

«Повышение лимитов выглядит 
целесообразным и, вероятно, способ-
но повысить спрос у населения в рам-
ках законодательных каникул»,— 
отмечает старший директор АКРА 
Валерий Пивень, оговариваясь, что 
при этом остается закономерным во-
прос, повысится ли уровень одобре-
ния заявок со стороны банков.

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

По доходам и каникулы
Депутаты предлагают сделать льготы для заемщиков постоянными

Банки гораздо более охотно 
идут на реструктуризацию 
кредитов, когда понимают, 

что люди временно  
теряют работу

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 16 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

Ипотека на новостройки с пер-
воначальным взносом до 10% 
будет выдаваться более сдер-
жанно. Банк России устано-
вил для таких ссуд повышен-
ные требования к капиталу, 
которые должны уменьшить 
риск-аппетиты банков. Застрой-
щики, которые стимулируют 
продажи ипотекой с низким 
или нулевым взносом, счита-
ют, что ужесточение ЦБ приве-
дет к значительному снижению 
продаж. Банкиры же будут пра-
ктиковать выдачу с минималь-
ным взносом чуть выше 10%.

ЦБ объявил о введении надбавки 
к коэффициенту риска по ипотеке на 
первичном рынке недвижимости. 
Теперь для выдачи прежнего объе-
ма кредитов нужен более высокий 
уровень капитала. Требования будут 
действовать для ипотеки с первым 
взносом 10% и менее от стоимости 
жилья. На вторичном рынке анало-
гичное ограничение уже действует.

Стартовый порог взноса в разме-
ре «от 10%» можно встретить у мно-
гих крупных игроков, таких как 
ГПБ, «ФК Открытие», ПСБ, «Дом.
РФ», МКБ, «Ак Барс». У Сбербанка, 
ВТБ и Альфа-банка минимальный 
взнос на первичном рынке начина-
ется от 15%. Есть программы ипоте-
ки и без первоначального взноса, но 
только на отдельные жилые проек-
ты партнеров-застройщиков. Они 
есть у Сбербанка, ПСБ и СМП-банка, 
программу кредитования на первый 

взнос реализует Росбанк. Традици-
онно такими программами застрой-
щики в партнерстве с банками подо-
гревают спрос на жилье.

Впрочем, по данным ЦБ, во вто-
ром квартале банки почти не предо-
ставляли ипотеки на новостройки 
с взносом до 10%, доля таких креди-
тов составила 0,3% против 2,6% в пер-
вом квартале. По данным ЦБ, в пер-
вом квартале таких кредитов могло 
быть около 3,6 тыс., а во втором — 
всего около 170. Однако ЦБ обеспо-
коен тем, что в последние месяцы 
«строительные компании начали 
активно рекламировать ипотечные 
программы без первоначального 
взноса».

Застройщики пытаются восстано-
вить объемы продаж. На рынке но-
востроек РФ число сделок во втором 
квартале упало в четыре раза в срав-
нении с первым, до 105,8 тыс. дого-
воров, сообщал президент Нацио-
нального объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Антон Глушков. Под та-

кие продукты сформировалась це-
левая аудитория, отмечает управля-
ющий партнер «Метриума» Надежда 
Коркка. Совладелец группы «Роди-
на» Владимир Щекин уточняет, что 
еще весной многие застройщики за-
пустили программы со сниженной 
ставкой на один-два года.

Всего с начала 2022 года около 
15% клиентов обращались к ипоте-
ке с нулевым или минимальным 
первоначальным взносом, отмеча-
ет коммерческий директор ГК МИЦ 
Геннадий Дикалов. Поэтому застрой-
щики ожидают ощутимого сниже-
ния темпов продаж с ужесточением 
регулирования. «Это критичное для 
рынка значение, поскольку только 
в июле—августе мы начали отмечать 
рост регистрации договоров долево-
го участия в Московском регионе по-
сле весеннего спада»,— говорит го-
сподин Дикалов.

Одна из целей регулятора в дан-
ном случае — не повышать долго-
вую нагрузку заемщиков, говорит 

эксперт ипотечного рынка Сергей 
Мазурик. В этой ситуации вариантов 
«вписать» клиента в необходимый 
приемлемый для банка уровень 
ПДН (предельная долговая нагрузка) 
не так много: снизить процентную 
ставку или увеличить срок кредита 
либо же отказать в кредите, поясня-
ет эксперт. При этом снижение став-
ки и увеличение срока невыгодно 
для банка.

Меры ЦБ «выглядят определен-
ным сигналом» для банков, которые 
могут пойти в более рискованный 
сегмент, желая нарастить долю на 
ипотечном рынке, говорит директор 
департамента разработки продук-
тов и клиентского сервиса Новико-
мбанка Елена Трофимова. За послед-
ние два года цены на недвижимость 
существенно выросли «и, опасаясь 
дальнейшего роста стоимости, заем-
щики могут предпочесть взять ипо-
теку сейчас, имея первоначальный 
взнос менее 10%», поясняет она.

С точки зрения рисков на ипотеку 
с низким или нулевым взносом идут 
наиболее уязвимые клиенты с повы-
шенной долговой нагрузкой, указы-
вает господин Мазурик. В свою оче-
редь, выход на просрочку по таким 
клиентам приведет к расходам на ре-
зервы. Эксперт допускает, что банки, 
практиковавшие выдачу такой ипо-
теки, начнут повышать минималь-
ный уровень первоначального взно-
са выше 10%.

Ольга Шерункова,  
Дарья Андрианова

Банкам переучтут доступную ипотеку
ЦБ борется с долговой нагрузкой граждан
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Химия застряла  
на Дальнем Востоке
Получатели опасных грузов  
жалуются на задержки в перевозках

Логистика опасных химгрузов, импортируемых 
в Россию из Азии через порты Дальнего Востока, 
существенно усложнилась из-за изменения тре-
бований ОАО РЖД для принятия их к перевоз-
ке. Участники отрасли считают, что новые прави-
ла, по которым им, например, нужно возить по-
рожнюю тару вместе с полной, увеличивают рас-
ходы и время оформления, предлагая хотя бы 
унифицировать правила перевозок между Росси-
ей и Китаем. В портах подтверждают замедление 
обработки опасных химгрузов, в то время как 
в ОАО РЖД массовых сбоев не видят.

Как стало известно „Ъ“, в дальневосточных портах 
сложилась критическая ситуация с доставкой сырье-
вой химической продукции из Китая и других стран 
Юго-Восточной Азии из-за новых правил ОАО РЖД по пе-
ревозке опасных грузов. Речь идет, например, о таких то-
варах, как клеи, растворители и краски. Изменения кос-
нулись требований к схемам размещения и крепления 
подобных товаров внутри контейнеров.

Источник „Ъ“ отмечает, что законодательно правила 
вступили в силу с 1 января, но фактически филиалы ОАО 
стали требовать их исполнения к июлю. В частности, при 
перевозке жидких опасных грузов вагонами или кон-
тейнерами грузоотправитель обязан помещать в них не 
менее 1% мест порожней тары. То есть, поясняет источ-
ник „Ъ“ в одном из грузополучателей, теоретически, если 
вдруг одна из бочек с опасным грузом будет повреждена, 
должна быть возможность заменить ее на запасную.

Но на практике выполнить такую операцию в пути 
или в порту невозможно, отмечает собеседник „Ъ“, при 
этом порожнюю тару приходится декларировать отдель-
но и делать на нее сертификат соответствия, что влечет 
дополнительные затраты и замедляет процесс офор-
мления. Объем застрявших грузов на рынке оценивают 
в тысячи тонн.

Как сообщили в Союзе переработчиков пластмасс, 
контейнеровозы находятся на рейде в порту Владивос-
тока и Находки иногда более двух недель. Там отмети-
ли, что отказы станций в приеме опасных грузов в пере-
возке привели к затаренности портов. «Невозможность 
сгрузить доставленные контейнеры приводит к пробле-
ме вывоза следующих за ними грузов и серьезному удо-
рожанию логистики»,— утверждают в СПП.

В союзе считают, что речь может идти об остановке 
некоторых российских производств из-за задержек по-
ставок сырья. СПП 12 сентября, обращая внимание на 
подобные проблемы в порту Находка, направил в Мин-
транс письмо с просьбой разъяснить, какие меры при-
нимаются для устранения возникших трудностей на 
станции Находка-Восточная.

В Минтрансе на запрос „Ъ“ не ответили. В ОАО РЖД 
подтвердили, что правила действуют с 1 января, с тех 
пор не менялись и обязательны для всех грузоотправи-
телей. «Задержки в отправке отдельных контейнеров 
возможны при обнаружении несоответствия установ-
ленным нормам по размещению или креплению гру-
зов. Это явление не носит массового характера и вряд 
ли может существенно повлиять на перерабатывающую 
способность портовых терминалов»,— поясняют в мо-
нополии.

В Global Ports (управляет Восточной стивидорной 
компанией, ВСК, в Находке) сообщили, что ВСК работает 
штатно, обрабатывает грузы в соответствии с регламен-
тами, в том числе с учетом новых требований к приему 
и отправке опасных грузов. «Но требования, действи-
тельно, создают необходимость дополнительных тех-
нологических процедур, что означает дополнительную 
нагрузку на грузополучателей и терминалы как грузо-
отправителей, так как влечет за собой снижение скоро-
сти обработки опасных грузов и дополнительные расхо-
ды на крепежные материалы»,— уточнили в компании.

По мнению гендиректора СПП Петра Базунова, даже 
если ОАО РЖД не согласится отменить требования, улуч-
шить ситуацию можно за счет согласования на межпра-
вительственном уровне общих требований по упаковке 
опасных грузов между Россией и крупнейшими грузоот-
правителями — Китаем, Турцией и Индией. Сейчас, от-
мечает он, из-за различий в правилах китайские постав-
щики не всегда могут выполнить требования ОАО РЖД.

Независимый эксперт Леонид Хазанов отмечает, что 
перевозки на восточном направлении активно растут 
из-за западных санкций, так что у получателей грузов на 
счету буквально каждый день. Проблемы с логистикой, 
подчеркивают он, усложнят ситуацию для производи-
телей и переработчиков химической продукции, «кото-
рым и без того сейчас тяжело».

Ольга Мордюшенко, Наталья Скорлыгина

Корейские машины  
сбросили скорость
Рост импорта в августе замедлился

Ввоз автомобилей из Кореи 
в Россию в конце лета продол-
жил восстановление — объем 
поставок в августе достиг почти 
$66 млн. Впрочем, темпы при-
роста замедлились: аналитики 
полагают, что причиной стал 
стабильно низкий уровень пла-
тежеспособного спроса на ав-
томобили в РФ. Корейский им-
порт составляют не только офи-
циальные поставки Kia и Hyun-
dai, но и отгрузки физлицам.

Импорт в РФ готовых пассажир-
ских автомобилей из Южной Кореи 
восстанавливался в течение всех 
летних месяцев и в августе достиг 
4,5 тыс. тонн, или $65,9 млн. В денеж-
ном выражении это на 11% выше, 
чем отгрузки в предыдущем месяце 
(3,7 тыс. тонн, или $59,4 млн), а так-
же почти втрое больше, чем в мар-
те, когда поставки товаров в РФ толь-
ко начинали проседать после начала 
военных действий на Украине.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что сейчас Корея стала по-
пулярным каналом для ввоза в РФ 
автомобилей, в том числе физлица-
ми — как относительно новых, так 
и машин с пробегом. Отметим, тамо-
женная статистика Кореи не позво-
ляет выделить новые и б/у автомо-
били в общей массе отгрузок. «Это 
по цене получается интереснее, чем 
аналогичные предложения в Рос-
сии, но для физлиц самые выгодные 
пошлины именно на автомобили 
возрастом от трех до пяти лет»,— 
продолжает аналитик, отмечая, что 

какая-то часть отгрузок, безусловно, 
приходится на официальные постав-
ки Kia и Hyundai.

• Напомним, Kia в марте получила 
одобрение типа транспортного 
средства (ОТТС) на модели Soul, 
Mohave, Stringer и K5, в мае — 
на Sorento и Seltos производства Юж-
ной Кореи, в июле — на модель Cerato 
и Forte, в августе — на новую модель 
EV6. Однако это на практике не оз-
начает старта продаж. Hyundai, 
в свою очередь, сертифицировала 
Genesis G70 и GV80, а также Hyundai 
Santa Fe корейской сборки. 
Все эти автомобили прежде выпу-

скались на калининградском «Авто-
торе». Сейчас стороны не комменти-
руют производство в РФ. Таможенная 
статистика по отгрузкам запчастей 
и комплектующих из Кореи в Рос-
сию — среди которых, например, тор-
моза, сцепления и другое — не позво-
ляет выделить отдельно компоненты 
для промышленной сборки. Но в це-
лом отгрузки запчастей в денежном 
выражении пока не достигли даже 
уровня марта, составив $24,2 млн 
(3,3 тыс. тонн) без учета электроники. 
Собеседники „Ъ“ говорили, что Hyun-
dai и Kia с мая поставляют именно за-
пасные части в РФ по железной доро-
ге, однако об отгрузках на конвейер 
никто из них не слышал.

Сергей Удалов отмечает, что по-
ставки как автомобилей, так и за-
пчастей сначала паромом, а затем по 
железной дороге с Дальнего Восто-
ка частично ограничены емкостью 
маршрута. Кроме того, в рамках нео-

фициального ввоза машин из Кореи, 
в том числе физлицами, цены полу-
чаются лишь несущественно ниже, 
чем на такие же машины у дилеров 
в РФ, поскольку продавцы заклады-
вают свою маржу в стоимость: «В ито-
ге цены резко не пошли вниз, что 
при нынешней покупательной спо-
собности также ограничивает спрос».

О том, что российский рынок, ве-
роятно, не может обеспечить зна-
чительный спрос как минимум на 
новые автомобили, свидетельство-
вали и стабильные в последние ме-
сяцы поставки готовых машин из 
Китая в РФ — на $31–33 млн. Причем 
этот объем ниже, чем весной, но, 
судя по оценкам Autonews, склады 
ключевых китайских марок значи-
тельно не опустели и даже пополня-
ются — аналогичная ситуация и у ко-
рейских брендов. 

Российский авторынок в послед-
ний месяц лета подрос с 35,6 тыс. до 
42,6 тыс. новых легковых автомоби-
лей, с пробегом — просел с 430 тыс. 
машин до 392 тыс. штук, по данным 
«Автостата». Спрос на новые автомо-
били сохранится на таком же уровне: 
в 40–45 тыс. машин в месяц и далее, 
считает Сергей Удалов. Статистика 
АЕБ немного отличается: они оцени-
вали рынок легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в августе 
в 41,7 тыс. машин. При этом корей-
ские марки по-прежнему остаются 
среди лидеров по продажам инома-
рок, хотя их начинают теснить брен-
ды из Китая.

Ольга Никитина

«Чем реже менять правила рынка, 
тем более стабильно  
работает система»
Глава энергетического бизнеса En+ Михаил Хардиков 
о модернизации и резервах в Сибири

Энергокомпании уже сдвину-
ли сроки запуска проектов мо-
дернизации ТЭС примерно на 
40 ГВт без уплаты штрафов. По 
информации „Ъ“, годовую от-
срочку до 1 августа 2023 года 
также получил проект модерни-
зации угольного блока Иркут-
ской ТЭЦ-6 на 65 МВт стоимо-
стью 1,3 млрд руб. Руководитель 
энергетического бизнеса En+ 
Group Михаил Хардиков расска-
зал „Ъ“, почему сроки сдвига-
ются и нужно ли увеличивать 
цены проектов.

— Почему компания задержива-
ет запуск энергоблока Иркутской 
ТЭЦ-6?
— Изначально срок окончания про-
екта был июль 2022 года, сейчас ак-
тивно завершаем работы, до конца 
года запустим энергоблок. По про-
ектам модернизации такого масшта-
ба в отрасли существует ряд сложно-
стей — это вопросы и к поставщикам 
оборудования, и к подрядчикам. Ри-
сков для работы станции не видим.
— Вы уведомили «Совет рынка» 
(регулятор энергорынков) об опо-
здании?
— Уведомили, срок ввода перене-
сли. Правила приняты, с точки зре-
ния штрафов есть полное понима-
ние, что штрафуется, а что нет. На 
самом деле вопрос не только в штра-
фах: чем раньше запускаешь проект, 
тем раньше начинаешь получать по-
вышенную плату за мощность. Наша 
задача — реализовывать все проек-
ты в сроки.
— Успеете ли к 1 января 2023 года 
запустить Ново-Иркутскую ТЭЦ 
и Иркутскую ТЭЦ-10?
— По Ново-Иркутской ТЭЦ активно 
работаем. Котел точно запустим до 
декабря, вспомогательное оборудо-
вание, электрофильтр и вагоноопро-
кидыватель планируем завершить 
в следующем году. Ново-Иркутская 
ТЭЦ — самая крупная станция в го-
роде Иркутске, условия реализации 
проектов требуют сложных инже-
нерных решений. По текущим пра-
вилам модернизации у нас есть 12 
месяцев, чтобы установить вспомо-
гательное оборудование.

По Иркутской ТЭЦ-10 будем пере-
носить запуск на 2023 год. Мы столк-
нулись с недобросовестным подряд-
чиком, компания свои обязательства 
не выполнила, де-факто отказалась 

от продолжения работы по догово-
ру. Речь про российскую компанию 
«ЗиО-Подольск» (входит в «Росатом»). 
Они выиграли контракт «под ключ», 
выполнили часть проектирования, 
часть поставок и дальше отказались 
от выполнения обязательств по по-
ставкам, которые обязаны были про-
извести. Пока наши попытки найти 
компромисс не находят успеха, бу-
дем защищать интересы компании 
в судах и других инстанциях. Плани-
руем ввести турбины на ТЭЦ-10 до 1 
января, а котлы рассчитываем доде-
лать в 2023 году.
— Что происходит с ценами на 
оборудование?
— Растут существенно. На десятки 
процентов. Импортное оборудова-
ние подорожало из-за логистики. 
Для отечественного оборудования 
растут цены на многие комплектую-
щие, сырье, материалы. Договорную 
кампанию на 2022 год мы прошли 
в ноябре 2021 года, поэтому первое 
полугодие поставщики по заключен-
ным контрактам свои обязательст-
ва выполнили по старым ценам. Во 
втором полугодии видим серьезный 
рост цен.
— Каких импортных компонен-
тов не хватает?
— Весной общая стоимость номен-
клатуры, зависящей от импорта 
либо требующей поиска аналогов, 
доходила до 1,5 млрд руб. Многие 
поставщики пересмотрели цены, 
несмотря на то что тендеры были 
проведены, но контрактов на бумаге 
еще не было. Мы перестроили про-
цесс закупок, ввели специальные 
процедуры поиска аналогов в Рос-

сии и в других странах. Сейчас об-
щий объем в работе под замеще-
ние — около 300 млн руб., все без 
критических позиций.
— Будете ли предлагать дополни-
тельно индексировать CAPEX про-
ектов в программе модернизации 
ТЭС?
— Считаем, что параметры нужно 
пересмотреть. Какую-то конкретную 
цифру я бы называть сейчас не стал, 
этот вопрос нужно обсуждать на пло-
щадке Минэнерго.
— Как вы относитесь к предложе-
нию изменить подходы к расчету 
резервов в Сибири?
— Чем реже менять правила рынка, 
тем более стабильно работает систе-
ма как для потребителя, так и для ге-
нерации. Если есть необходимость 
что-то менять, то нужно прораба-
тывать это комплексно. От условий 
КОМа (конкурентный отбор мощно-
сти.— „Ъ“) зависят наши инвестици-
онные планы. Надеемся, что Минэ-
нерго примет взвешенные решения. 
Энергетике нужен инструмент дол-
госрочного прогнозирования, по-
тому что в нашей отрасли инвес-
тиционный цикл длится не менее 
пяти-девяти лет.
— В 2021 году вы представляли 
план по достижению углеродной 
нейтральности группы. Будете 
его корректировать?
— Мы считаем, что тема экологии 
и фокус на ESG-повестку останутся. 
Наша стратегия содержала три клю-
чевых направления: модернизация, 
новое строительство и замещение 
старых мощностей. Возможно, что 
сроки по проектам будут по-новому 
определены, но в целом от цели до-
стижения нулевых выбросов к 2050 
году не отказываемся.
— Не отказываетесь ли от планов 
производства по 133 тыс. тонн во-
дорода в год для экспорта?
— Это довольно амбициозные пла-
ны, в текущих условиях их придется 
корректировать. Сейчас сложно го-
ворить про экспорт водорода. Рынки 
сбыта закрыты. Занимаемся темой 
внутреннего рынка, например во-
дородным транспортом, автобусами 
на водородном топливе. Вопрос в ак-
тивной работе по городам Сибири.

Интервью взяла 
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13330
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Неудачные кадры
Производители электроники теряют интерес  
к выпускникам профильных вузов

Российские производители электрони-
ки снижают интерес к совместной ра-
боте с вузами по подготовке специали-
стов, выяснили в консорциуме «Базис». 
Целевая подготовка одного студента 
требует в среднем 1 млн руб. расходов. 
Эксперты поясняют, что кадры остро 
нужны прямо сейчас и участники рын-
ка предпочитают тратить деньги на их 
привлечение, а не вкладываться в дол-
госрочное выращивание. В научном 
сообществе, впрочем, уверяют, что по 
крайней мере у ведущих вузов работа 
с компаниями продолжается.

Собеседники „Ъ“ на рынке электрони-
ки рассказали, что 15 сентября в Аналити-
ческом центре при правительстве прошла 
закрытая встреча участников рынка с пред-
ставителями Минцифры, Минпромторга 
и аппарата премьера Михаила Мишусти-
на. Обсуждалась, по словам источников „Ъ“, 
в том числе проблема роста дефицита кадров 
в производстве и разработке электроники.

Так, из проведенного консорциумом «Ба-
зис» опроса 97 участников и экспертов рын-
ка радиоэлектроники (есть у „Ъ“) следует, 
что в 2022 году российские компании стали 
меньше взаимодействовать с вузами для под-
готовки кадров. Так, если в 2021 году этим 
интересовались 77% разработчиков и про-
изводителей, то в этом году — лишь 47%. 
Только 11% компаний хотели бы открыть 
на базе вузов лаборатории (47% в 2021 году), 
15% — реализовать совместные с института-
ми образовательные программы (40% в 2021 

году) и 14% — участвовать в научно-исследо-
вательских работах (43% в 2021 году).

По словам одного из источников „Ъ“, 
участники встречи выразили беспокойст-
во по поводу низкой конверсии выпускни-
ков вузов, многие из которых еще на этапе 
обучения говорят о желании работать в ино-
странных компаниях или вовсе не по специ-
альности. Так, согласно отчету Финансового 
университета при правительстве РФ (был 
представлен на форуме «Армия-2022», есть 
у „Ъ“), из 20,8 тыс. выпускников российских 
вузов в области радиоэлектроники толь-
ко 35% готовы трудиться на отечественных 
предприятиях, 15% рассчитывают покинуть 
их после одного-трех лет работы, 10% исход-
но хотят в зарубежные компании, а 40% не 
планируют сохранять специальность.

Источник „Ъ“, близкий к одному из участ-
ников совещания, объясняет снижение ин-
тереса компаний к взаимодействию с вуза-
ми тем, что производители и разработчики 
не готовы выделять бюджеты на подготовку 
специалистов, которые в итоге могут уйти 
на другие предприятия.

Между тем расходы могут быть доволь-
но большими. Член-корреспондент Рос-
сийской академии наук (РАН), заместитель 
заведующего кафедрой микро- и наноэлек-
троники МФТИ Евгений Горнев уточняет, 
что для компании подготовка одного сту-
дента в среднем обходится в 1 млн руб. в год: 
«Это оплата работы преподавателей, арен-
да жилья в Зеленограде, где студенты про-
ходят практику, стипендия. У нас стипендия 

аспирантов по таким программам состав-
ляет 60 тыс. руб. в месяц при базовой 8 тыс. 
руб.». Он, впрочем, называет данные «Бази-
са» о снижении интереса компаний к подго-
товке кадров недостоверными, хотя и при-
знает наличие системных проблем.

«Компаниям сейчас нужны технологи 
и конструкторы, а их в России готовят бук-
вально несколько вузов: МФТИ, МГТУ, МИЭТ, 
ВШЭ и МИРЭА»,— поясняет господин Гор-
нев. В МФТИ также заявили, что не наблю-
дают снижения интереса индустриальных 
партнеров к подготовке кадров в части элек-
тронной компонентной базы. В ВШЭ и МИ-
ЭТе отказались от комментариев, в МГТУ 
и МИРЭА не ответили „Ъ“.

В Минпромторге уверяют, что россий-
ские разработчики электроники не снижа-
ют интереса к подготовке кадров, но в этом 
году «основной упор делают на стратегиче-
ски важных вопросах стабилизации ситуа-
ции и перераспределении логистических 
цепочек». По словам старшего вице-прези-
дента Kraftway Рената Юсупова, российские 
разработчики не готовы системно вклады-
ваться в подготовку кадров, потому что спе-
циалисты нужны прямо сейчас: «Чтобы вве-
сти в проект высококлассного специалиста, 
нужно два-три месяца, для специалиста 
среднего уровня — полгода, а начального, то 
есть выпускника вуза, как минимум год». По-
этому, поясняет эксперт, российские компа-
нии предпочитают тратить средства на при-
влечение специалистов с опытом.

Никита Королев

Данные текут  
на серверо-восток
Операторы заинтересовались  
развитием дата-центров в Приморье

«Вымпелком» создаст под Владивос-
током центр обработки данных (ЦОД) 
совместно с Key Point, развивающей 
сеть дата-центров по франшизе 3data. 
Инвестиции в проект, по экспертной 
оценке, могут составить до 3 млрд 
руб. С аналогичными проектами в ре-
гион также планируют выйти «Мега-
Фон» и «Ростелеком». Эксперты допу-
скают наличие спроса на услуги ЦОД 
в Приморье, но подчеркивают, что 
пока он концентрируется в Москов-
ском регионе.

«Вымпелком» заключил договор с Key 
Point (франчайзи cети дата-центров 3data) 
по запуску дата-центра емкостью 880 сто-
ек рядом с Владивостоком. Как сообщили 
„Ъ“ участники сделки, первая очередь бу-
дет доступна к эксплуатации к концу года, 
«Вымпелком» зарезервирует «значитель-
ный объем» мощностей ЦОД под свои мощ-
ности для предоставления услуг бизнесу. 
«Вымпелком» также станет поставщиком 
телеком-услуг для клиентов ЦОД после за-
вершения строительства трех волокон-
но-оптических трасс. Подобный проект в ре-
гионе может стоить 2–3 млрд руб., говорит 
источник „Ъ“ на рынке ЦОД.

Соглашение о строительстве ЦОД на тер-
ритории опережающего развития Надеж-
динская в Приморском крае было подпи-
сано в сентябре 2021 года, сейчас стороны 
заключили контракт с обоюдной ответствен-
ностью, уточнили „Ъ“ в «Вымпелкоме». О раз-
вертывании услуг хранения данных в регио-
не сообщил и «МегаФон»: оператор подписал 
с Key Point меморандум о сотрудничестве 
в Сибири и на Дальнем Востоке. Также Key 
Point и «Вымпелком» в сентябре подписа-
ли соглашение о строительстве ЦОД в Ново-
сибирской области. Оператор передаст Key 
Point права на участок в промышленно-ло-
гистическом парке.

О намерении запустить ЦОД на Дальнем 
Востоке на Восточном экономическом фо-
руме в сентябре говорил и президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский. Как объяс-
нил „Ъ“ собеседник на рынке ЦОД, до этого 
крупных игроков в сегменте в Приморье 
не было, а услуги оказывали «несколько ло-
кальных игроков».

• По данным iKS-Consulting, по итогам 2022 
года в ЦОД в РФ число стойко-мест составит 
55,7 тыс. Объем рынка услуг коммерческих 
ЦОД в 2021 году составил 69,6 млрд руб.
Будущее объектов в Приморье будет за-

висеть от состояния рынка и от реальной во-
стребованности мощностей в регионе, го-
ворит президент Ассоциации участников 
отрасли ЦОД Игорь Дорофеев. Он называет 
преимуществом модульность ЦОД от Key-
Point: «Это позволяет дозировать затраты, 
а в случае неожиданного высокого спроса — 
ввести дополнительные очереди». Текущее 
состояние проекта, по словам господина До-
рофеева, нужно оценивать по конкретным 
параметрам договора с «Вымпелкомом». 
«Если он действительно зарезервирует до-
статочно большой слот — хотя бы один мо-
дуль, то есть 220 стоек,— то это будет озна-
чать, что выбранная бизнес-модель проекта 
успешна»,— полагает эксперт.

ЦОД на Дальнем Востоке нужны, но их 
строительство и эксплуатация сопряжены 
с рисками, полагает гендиректор дата-цен-
тра и облачного провайдера Oxygen Павел 
Кулаков, включая возможную нехватку ква-
лифицированных инженеров, а также то, 
что «управленческие решения все равно 
будут приниматься в Москве». По его мне-
нию, за пределами Московского региона 
«облачные IT-продукты не находят массо-
вого спроса». Хоть российский рынок обо-
рудования для ЦОД и перестраивается на 
поставки из Юго-Восточной Азии, располо-
жение объекта в Приморье не создаст суще-
ственных преимущество, уточняет госпо-
дин Кулаков.

После начала военных действий на Ук-
раине и остановки поставок крупных за-
падных вендоров участники рынка ЦОД 
скорее замораживали проекты в регионах. 
Так, в июне стало известно, что строитель-
ство остановил «Ростелеком». Но уже в ав-
густе компания заявила о возобновлении 
проектов. В «Вымпелкоме» не видят рисков 
дефицита техники для проекта, уточняя, что 
рассматривают «несколько вариантов обес-
печения необходимым оборудованием в си-
туации ограничения поставок».

Юрий Литвиненко, 
Юлия Тишина

H&M грядущий
На этот процесс окажут влияние и сроки, 

в которые арендодатели смогут договорить-
ся с H&M по размеру штрафных санкций за 
досрочный разрыв договоров аренды, добав-
ляет руководитель направления аренды тор-
говых помещений CORE.XP Надежда Цветко-
ва. По ее словам, ритейлер уже договорился 
с некоторыми торговыми центрами и к но-
ябрю H&M освободит помещения. Однако 
в тех объектах, где таких соглашений нет, 
арендодатели могут быть вынуждены обра-
щаться в суды, что затянет освобождение по-
мещений, не исключает эксперт.

По мнению директора департамента тор-
говой недвижимости Accent Capital Свет-
ланы Кузьминой, собственникам торговых 
центров в Сибири и на Дальнем Востоке бу-
дет непросто найти замену H&M. «Регио-
нальная специфика еще больше усложнит 
задачу, поскольку для того, чтобы зайти на 
новый для себя локальный рынок, потен-

циальным арендаторам придется развивать 
там собственную логистику, что достаточно 
затратно»,— поясняет она. Господин Ванчу-
гов считает, что освободившиеся площади 
в городах Сибири и Дальнего Востока могут 
занять местные бренды, так как им проще 
наладить логистику и поставки товара.

По оценке госпожи Цветковой, наименее 
рентабельные магазины H&M, которые по-
тенциально могут закрыться в скором време-
ни, в основном расположены в городах с чи-
сленностью населения до 500 тыс. человек. 
Сегодня на площадки H&M в регионах пре-
тендуют в основном российские бренды Mel-
on Fashion Group (бренды Zarina, Befree, Love 
Republic и Sela), Lime, «Снежная королева», 
а также косметическая сеть «Золотое яблоко», 
говорит эксперт. В пресс-службе Melon Fash-
ion Group отметили, что следят за состояни-
ем рынка и рассматривают различные вари-
анты развития. В Lime, «Снежной королеве» 
и «Золотом яблоке» на запрос „Ъ“ не ответили.

Алина Савицкая

На маслозавод пришли аналоговики
«Эфко» займется выпуском биологически синтезированных масел

Один из крупных производителей ра-
стительных масел — ГК «Эфко» — зай-
мется выпуском биологически синте-
зированных аналогов этого продукта. 
Компания вложила 100 млн руб. в тех-
нологию получения жиров из дрож-
жей, на базе которой хочет сделать ана-
лог масла какао, а также альтернати-
вы для оливкового, соевого и рапсово-
го. Кондитеры пока скептически отно-
сятся к новинке, хотя эксперты видят 
потенциал у такой продукции на миро-
вом рынке.

О том, что «Эфко» займется производством 
биологически синтезированных раститель-
ных масел, „Ъ“ рассказали в самой группе. 
Технология предусматривает модификацию 
пищевых дрожжей для продуцирования ана-
логичным растительным маслам жиры. На 
первом этапе «Эфко» планирует выпустить 
аналог самого дорогого из растительных ма-
сел — масла какао, которое ввозится из Аф-
рики. В перспективе планируется начать 
производство аналогов оливкового, соево-
го и рапсового масел. В инфраструктуру, ис-
следования и получение пилотных образцов 
«Эфко» вложила 100 млн руб.

«Эфко» — один из крупных российских 
производителей масложировой продукции. 
Выпускает соусы, растительные масла под 
брендами «Слобода», Altero и др. Как следует 
из годового отчета группы «Русагро», в 2021 
году «Эфко» занимала 48% российского рын-
ка промышленных жиров и 11% рынка фа-
сованного растительного масла. В прошлом 
году выручка группы выросла на 56%, до 
223 млрд руб., что соответствует второму ме-
сту рейтинга Infoline Food & Drink.

Производство биологически синтези-
рованных растительных масел — второй 
foodtech-проект акционеров «Эфко» после 
запуска растительных аналогов мясных 
и молочных продуктов под маркой Hi!. Ис-
полнительный директор «Эфко» Сергей Ива-
нов отмечает, что развитие жиров из микро-
организмов — наиболее перспективное 
направление бизнеса группы. «Для такого 
масла не нужны поля, элеваторы и масло-
экстракционные заводы, а вся технология 
умещается в ферментный завод»,— говорит 
он. В «Эфко» намерены выпустить продук-
цию либо в паритете по цене традиционно-
му аналогу, либо дешевле.

Как отмечает собеседник „Ъ“ в отрасли, 
биотехнологии — одно из основных на-
правлений для «Эфко» в последние годы. 
Так, группа уже производит обогащенный 
шрот, используемый в качестве кормово-
го ингредиента для сельскохозяйственных 
животных, указывает он. Опрошенные 
„Ъ“ конкуренты «Эфко» на масложировом 
рынке — группа «Русагро», группа «Благо» 
и компания Margaron — комментарии не 
предоставили.

Совладелец московской кондитерской 
фабрики «Победа» Виталий Муравьев гово-
рит, что потенциал нового продукта «Эфко» 
будет зависеть от того, какому стандарту бу-
дет соответствовать аналог какао-масла, ка-
ков будет вкус и цена. По его словам, пока по 
российским стандартам есть возможность 
выпускать эквивалент и заменитель ка-
као-масла. Первый — дорогой продукт, пред-
ставляющий собой смесь фракций разных 
растительных жиров, максимально похо-
жий по свойствам на какао-масло, поясняет 

господин Муравьев. А заменитель, продол-
жает он, на оригинал по свойствам и вкусу 
не похож, это дешевый ингредиент, кото-
рый используется при производстве глазу-
рей и кондитерской плитки.

Один из основателей Ассоциации произ-
водителей альтернативных пищевых про-
дуктов, гендиректор и совладелец Green-
wise Артем Пономарев считает, что «Эфко» 
сможет выпустить аналог, сохранив органо-
лептические свойства оригинала. «Вопрос 
в масштабируемости и, как следствие, цене, 
потому что любая альтернатива подобного 
рода должна быть дешевле привычного про-
дукта»,— указывает он.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов от-
мечает, что для «Эфко» российский рынок 
в данном случае может быть далеко не при-
оритетным. По его словам, группа претен-
дует на статус глобального игрока в сфере 
foodtech, поэтому, вероятно, и перенесла 
штаб-квартиру профильного корпоративно-
го венчурного фонда Fuel For Growth в ОАЭ. 
А в мире в последние годы создание аль-
тернативных жиров с помощью модифи-
цированных бактерий — один из трендов 
foodtech, указывает эксперт. В частности, от-
мечает господин Сизов, полученная таким 
образом продукция «Эфко» может использо-
ваться в пищевой промышленности как за-
мена пальмовому маслу, скептическое отно-
шение к которому есть не только в России. 
Хотя собеседник „Ъ“ на масложировом рын-
ке сомневается, что затратная технология 
биологического синтеза жиров и экономи-
ка традиционного производства пальмово-
го масла смогут конкурировать.

Анатолий Костырев
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В Сан-Себастьяне продолжается 
международный кинофестиваль. 
Из его конкурсной программы 
 пока что выделились своим уров-
нем и качеством два фильма, 
о которых рассказывает  Андрей 
Плахов.

азвание первого фильма 
можно перевести как «Подменяю-
щий»: речь об учителе литературы, 
направленном подменить другого 
педагога в проблемном классе про-
блемной школы в проблемном рай-
оне Буэнос-Айреса. Лусио (так зовут 
учителя) сам проблемный: с женой 
развелся, личной жизни почти ника-
кой, на дочку-тинейджера, которая 
не хочет учиться, повлиять не мо-
жет. Зато он оказывается на своем ме-
сте в ситуации, когда надо, проявив 
мужество, вырвать из лап наркома-

фии способного парнишку. Попутно 
объяснив и ему, и всем остальным 
горе-ученикам, что литература, ко-
торая, по их первоначальному мне-
нию, никому не нужна и абсолютно 
бесполезна, на самом деле кое-чего 
все же стоит.

В принципе похожий фильм (ми-
нус сюжет с наркотиками) мог быть 
снят на советской студии имени 
Горького. Или в сегодняшнем Гол-
ливуде. Но латиноамериканский 
вариант от режиссера Диего Лерма-
на гораздо лучше. В нем нет ни хан-
жества, ни сентиментальности, 
даже когда в эту сторону тянет ли-
ния отношений взрослого сына 
и смертельно больного отца. Кар-
тина снята и смонтирована совре-
менно и поднимается выше линей-
ного нарратива за счет спонтанной 
и в то же время искусно выстроен-
ной изобразительности. Даже тру-
щобы аргентинской столицы прио-

бретают под пристальным взглядом 
камеры объем и живописность.

Второй фильм называется «Спа-
рта»: его поставил знаменитый ав-
стрийский режиссер Ульрих Зайдль. 
Тут уже не приходится удивлять-
ся тому, что каждый кадр — произ-
ведение современного искусства, 
ведь кино Зайдля сформировалось 
на стыке его основных трендов. 
Беспокоило другое: сумеет ли ре-
жиссер избегнуть проблем, кото-
рые подстерегли его на предыду-
щей картине «Римини»? Ее герой, 
вышедший в тираж сладкоголо-
сый певец, в мертвый сезон на ита-
льянском курорте ублажал песнями 
и сексом своих старых поклонниц. 
Периодически в жизнь потрепанно-
го жиголо вторгался его фашиству-
ющий отец, доживавший свои дни 
в доме престарелых. Актер Ганс-Ми-
хаэль Реберг, исполнитель роли 
отца, скончался еще пять лет на-

зад, так долго снимался и готовил-
ся фильм. Как выяснилось, не один, 
а сразу два. Зайдль успел снять по-
жилого артиста еще и для сюжета 
«Спарты», в центре которой второй 
сын умирающего: так возникла ди-
логия о двух братьях.

Если «Римини» непропорцио-
нально выстроен, затянут и гре-
шит банальностями, «Спарта» 
являет Зайдля в его лучшей фор-
ме — острой, отточенной и неком-
фортной. Герой этого в высшей 
степени провокативного сюже-
та — педофил, страдающий от сво-
его порока и пытающийся его побо-
роть. Он так и не переходит грань, 
за которой начинается уголов-
ное преступление, но не способен 
преодолеть вожделение к мальчи-
кам нежного возраста. Актер Георг 
Фридрих без единого крупного пла-
на, исключительно пластическим 
языком, с пугающей убедительно-
стью передает эти мучительные со-
стояния своего персонажа.

Он находит заброшенную шко-
лу в бедной румынской деревне 
и организует там для окрестных 
мальчишек бесплатные уроки дзю-

до. Те тянутся к новому наставнику 
и особенно привязываются к нему, 
когда тот наряжает учеников в ан-
тичные одежды, дает им имена от Ге-
ракла до Аполлона и разыгрывает 
военные ритуалы с криками «Молон 
лаве». Крепость-«Спарта» становит-
ся образом невозможной и незакон-
ной, но по-своему красивой утопии. 
Ясно, что неизбежен конфликт с ро-
дителями мальчиков — не столь-
ко из-за сексуальной подоплеки 
происходящего, сколько из-за того, 
что пришелец нарушает традицию 
и уклад жизни. Парадокс в том, что, 
вырвав детей из «объятий педофи-
ла», отцы ничего не могут им пред-
ложить взамен: удел будущих «на-
стоящих мужчин» в румынской 
глубинке — пьянство, безграмот-
ность и дремучий домострой. Зайдль 
не оставляет оптимистических ил-
люзий и в австрийской части своего 
повествования. Дряхлые обитатели 
дорогого дома престарелых в ин-
валидных каталках, по сути дела, 
осколки Третьего рейха, а их дети — 
психологически надломленные из-
вращенцы: один геронтофил, другой 
педофил.

Еще до мировой премьеры филь-
ма против него с подачи журнала 
«Шпигель» была развернута кампа-
ния дискредитации: якобы во время 
съемок были нарушены права и со-
зданы невыносимые условия для 
снимавшихся там детей. Фестиваль 
в Торонто, где эта премьера должна 
была состояться, с перепугу в послед-
ний момент отменил ее. Директор фе-
стиваля в Сан-Себастьяне Хосе Луис 
Ребординос, напротив, проявил стой-
кость, заявив, что готов был бы снять 
скандальную картину с програм-
мы только по решению суда. Зайдль 
не приехал на фестиваль, уведомив 
его об этом специальным письмом: 
режиссер предпочел, чтобы фильм 
говорил сам за себя, без посредства 
ангажированных комментаторов. 
И, похоже, он прав: фестивальная пу-
блика встретила «Спарту» с энтузиаз-
мом и пониманием.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Педагоги и педофилы
на фестивале в Сан-Себастьяне

Начиная четвертый сезон без 
главного мифотворца и прошло-
го гения места Теодора Курент-
зиса и его эффектных проектов, 
Пермский театр оперы и бале-
та пробует говорить о становле-
нии новой идентичности. Инаугу-
рационный вечер с концертным 
исполнением «Травиаты» Вер-
ди, во главе которого оказались 
новый главный дирижер Мигран 
Агаджанян и верная своей труппе 
прима Надежда Павлова, может 
служить камертоном дальнейше-
го развития театра, уверена Тать-
яна Белова.

гаджанян принял му-
зыкальное руководство пермским 
оперным домом внезапно, полу-
чив его прошлой весной в дополне-
ние к запланированной премьере 
«Нормы». Дебют в Перми оказался 
удачным: в его «Норме» слышался 
и воинственный дух, и сентимен-
тальность, обусловленные сюжетом, 
но еще и внимательная работа соб-
ственно с конструкцией партитуры. 
Группы оркестра то вступали в неи-
стовый спор, то соединялись в геро-
ическом воодушевлении. И хотя под-
чинить себе солистов дирижер мог 
не всегда, уже тогда стало очевид-
но, что любовь и интерес к белькан-
то для Агаджаняна не пустые декла-
рации. Его Беллини оказался вполне 
современно мыслящим композито-
ром, услышанным одновременно 
с поствагнеровской критической по-
зиции и с позиции исторически ин-
формированной. Так же Агаджанян 
трактует и «Травиату» — вне всякого 
сомнения, один из главных столпов 
современного репертуара, но в той 
же мере и одно из главных сокровищ 
своего времени.

Концертное исполнение — иде-
альный формат для того, чтобы явить 
это сокровище, и на этот раз контр-
оль над всеми элементами исполне-
ния был полным. Агаджанян дове-
ряет Верди, проверяя написанное 
им с помощью насыщенного деталя-
ми и предельно эмоционального ис-
полнения, которого он добивается 

от труппы. И если у Беллини карти-
на мира волнует дирижера гораздо 
больше, чем частные интрижки, Вер-
ди он слышит как композитора пре-
дельно сосредоточенного на личной 
судьбе заглавной героини.

Звуковой мир «Травиаты» Агад-
жанян выстраивает на головокру-
жительных темповых контрастах. 
С бешеной скоростью бальными 
вихрями, карточными играми, кар-
навальными плясками, мелочными 
интересами аристократов и мещан 

вертится мир. Размеренно и с чув-
ством собственного достоинства 
существует в его центре Виолетта, 
медленные темпы в ее сольных вы-
сказываниях подчеркивают основа-
тельность ее размышлений. Ее ра-
дости и печали — ее осознанный 
выбор, она не поддается чужому вли-
янию. Ни мальчишка Альфред, наив-
ный в своей непреходящей востор-
женности (звонкоголосый Карлен 
Манукян, гость из соседнего Екате-
ринбурга), ни его самодовольно сы-
тый отец (столичная звезда Василий 
Ладюк, уверенно отработавший ам-
плуа филистера), ни бароны-марки-
зы-виконты не имеют над ней влас-
ти. Надежда Павлова, за плечами 
которой множество сыгранных Ви-

олетт в очень разных спектаклях, 
превратила их всех в одну, почти эта-
лонную — и по образу, и по вокаль-
ной выделке, а дополнительную ве-
скость придает ее колоратурам чуть 
глуховатый тембр.

Вместе с Агаджаняном Виолетта 
Павловой совершает путешествие 
в поисках радости. Многократно по-
вторяемое Виолеттой слово «gioia» 
(«радость») в их интерпретации срод-
ни божественному свету, осознавать 
ее — священный долг. И в арии пер-
вого акта закономерно нет мучитель-
ного выбора между весельем чертова 
колеса парижской жизни и скром-
ным счастьем взаимной любви. Хотя 
поначалу такое прочтение кажется 
удивительным, в драматическом фи-

нале второго акта и в печальном тре-
тьем и Павлова, и Агаджанян убежда-
ют в его правильности. «Я должна 
всегда свободно порхать от радости 
к радости» — не истерика, а мани-
фест, и Виолетта следует ему, прини-
мая и любовь Альфреда как радость, 
и необходимость оставить его — как  
шаг к радости иной: радости самопо-
жертвования, радости познания бо-
жественного милосердия. И радо-
сти быть собой до конца, не сдаваясь 
и не уступая ни в чем. Неслучайно 
же Виолетта умирает со словом «Ра-
дость!» на устах, оставляя земной мир 
вертеться все с той же бешеной скоро-
стью. Вердиевская стремительная ка-
денция под быстро падающий зана-
вес еще никогда не была так уместна.

Драматическое напряжение, ко-
торое выстраивает Агаджанян, риф-
муя и напрямую соотнося между 
собой размышления Виолетты о ра-
дости от первого акта к третьему, 
обостряет мелодические и ритми-
ческие рифмы и двух балов, и двух 
дуэтов с Альфредом. Хоры гостей ис-
полняются в темпе, когда слова ста-
новятся почти неразличимы: это 
маловажные обстоятельства. Под-
черкнутая полиритмия финально-
го ансамбля, где Верди отделяет Ви-
олетту от остальных участников, 
вписана Агаджаняном в общую му-
зыкальную логику: Виолетта всегда 
живет и чувствует наособицу. При 
этом скрупулезность выделки мел-
ких деталей не мешает построению 
большой единой формы — короткие 
аккорды потустороннего, которые 
среди бытовых разговоров возни-
кают в оркестре, остаются точками, 
не расплываясь в кляксы, штрихи 
у струнных четкие и завершенные, 
контрастные темпы и интонации от-
четливы, но обходятся без жирных 
разграничительных контуров.

Открывая новый сезон «Травиа-
той», где заглавная героиня после-
довательно отстаивает себя и свой 
выбор, порывая с прошлой жиз-
нью и двигаясь вперед, руководство 
Пермской оперы фактически дела-
ет программное заявление. В сезо-
не-2022/23 намечены пять премьер: 
«Замок герцога Синяя Борода» Бар-
тока (ставит Евгения Сафонова, ди-
рижирует Федор Леднев), «Летучий 
голландец» (над вагнеровской парти-
турой работают Константин Богомо-
лов и Филипп Чижевский), «Бал-ма-
скарад» Верди (Мигран Агаджанян 
и Роман Феодори со своей постано-
вочной командой), «Раймонда» (ба-
летную классику переосмыслят Ан-
тон Пимонов и Альона Пикалова) 
и вечер мировых балетных премь-
ер от Вячеслава Самодурова, Мак-
сима Севагина и Антона Пимонова. 
Остальной репертуар составят спек-
такли, увидевшие свет на пермской 
сцене в течение двух последних се-
зонов. Зрителям предстоит переле-
тать от Богомолова к Сафоновой, 
от Григорьяна к Феодори, от Бархато-
ва к Наставшевсу. Эпоха Курентзиса 
окончательно объявлена ушедшей. 
О радость?

ПЛАНЫ ОПЕРА

Спойтесь в радости одной
Пермский театр оперы и балета открыл 151-й сезон «Травиатой»

Деревенская школа 
в «Спарте» становится 
образом невозможной 
и незаконной, но по-свое-
му красивой утопии 
ФОТО ULRICH SEIDL FILM

PRODUKTION GMBH

Надежда Павлова порхала 
от радости к радости 
под присмотром маэстро 
Миграна Агаджаняна 
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМНОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

А

Н
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Главным неудачником стартового отрезка нынешнего сезо-
на среди европейских футбольных грандов выглядит «Ювен-
тус». Поражение — 0:1 — в очередном туре итальянского пер-
венства от новичка высшего дивизиона «Монцы» опустило его 
в середину турнирной таблицы. А посредственные результаты 
в этом турнире соседствуют с катастрофическими в Лиге чем-
пионов: в ней туринцы проиграли оба матча.

сход этого матча седьмого тура чемпионата Италии был, 
конечно, обречен превратиться в информационный хит. Флаг-
ман итальянского футбола играл на выезде с командой, которая 
впервые попала в высший дивизион и до сих пор вызывала ин-
терес разве что из-за фигуры владельца: им является бывший 
премьер-министр страны Сильвио Берлускони, долгое время 
контролировавший «Милан» и добившийся его трансформации 
в континентального гранда. Новый проект Берлускони, однако, 
поводов думать, будто бы с ним скоро произойдет нечто в том же 
духе, пока не дарил. К матчу с «Ювентусом» «Монца» подошла со 
скромнейшим багажом: одно очко в шести матчах, разница мячей 
«минус 11». А еще она только что назначила на пост главного трене-
ра вместо уволенного Джованни Строппы Раффаэле Палладино — 
человека совсем без опыта, до этого руководившего юношеской 
и юниорской клубными командами.

Но обреченные хозяева выиграли со счетом 1:0. А основная фиш-
ка заключается в стилистике их первой в элите победы. Она роди-
лась не из счастливых обстоятельств, не из терпения, а именно из 
игрового преимущества, которое иллюстрирует, например, стати-
стика по владению мячом: 60% на 40% в пользу аутсайдера. Его, раз-
умеется, обеспечило во многом ранее, еще на излете первого тайма, 
удаление хавбека «Ювентуса» Анхеля Ди Марии. Но в любом случае 
картинка получилась очень примечательной — особенно учитывая 
контекст. А в него этот успех «Монцы» вписывался идеально. Речь 
о проблемах «Ювентуса», заставляющих предположить, что клуб пе-
реживает какой-то серьезный кризис, причем такой, который воз-
ник отнюдь не на пустом месте.

В прошлом десятилетии туринцы, пусть уже расставшись со стату-
сом европейского трендсеттера, на родине продолжали доминиро-
вать. Они выиграли девять чемпионатов Италии подряд и, склады-
валось ощущение, готовы царить вечно. Ну нет никого рядышком.

Ощущение оказалось ложным. «Ювентус» постоянно проводил 
кадровые перестройки с целью освежить состав, сделать его, ви-
димо, более пригодным для штурма Лиги чемпионов, в 2018 году 
даже купил у «Реала» Криштиану Роналду, менял тренеров. Но вме-
сто взлета в конце концов случилось падение. В 2021 году «Ювен-
тус» остался без золота национального первенства, рухнув на четвер-
тое место, а в минувшем сезоне, уже отправив Роналду в «Манчестер 
Юнайтед», снова финишировал в чемпионате за топ-тройкой и впер-
вые за десять лет не завоевал ни единого трофея.

Так вот, сезон текущий наводит на мысль, что в нем его ждет ка-
тастрофа еще более заметная, а очередная трансферная встряска 
(клуб летом расстался с Маттейсом де Лигтом, Паулу Дибалой, Аль-
варо Моратой, Артуром, Аароном Рэмзи, зато приобрел Ди Марию, 
Поля Погба, Леандро Паредеса, Аркадиуша Милика, Филипа Кости-
ча) ни к чему хорошему не приведет. Среди европейских грандов, 
пожалуй, нет таких, чтобы стартовали в нем настолько же неудач-
но. Проигрыш «Монце» стал первым для «Ювентуса» в итальянском 
чемпионате, но и выигрышей ведь было всего два — у скоромных 
«Сассуоло» и «Специи» — при четырех ничьих. А в таблице турин-
цы сейчас опустились на, строго говоря, позорное для них вось-
мое место — с отставанием от лидирующих «Аталанты» и «Наполи» 
в семь очков. А в главном еврокубке дела идут еще хуже. «Ювентус» 
уступил в двух стартовых матчах группового этапа — ПСЖ и «Бен-
фике» — и, похоже, серьезно «подвис». А игра команды в этих встре-
чах не намекает на сиюминутность кризиса и неизбежный быст-
рый выход из него. 

Неудивительно, что для различных итальянских медиаресур-
сов еще до осечки с «Монцой» актуальность приобрела тема судь-
бы главного тренера «Ювентуса» Массимилиано Аллегри. Но, как 
ни странно, туринский менеджмент еще даже не указывал хотя бы 
на возможность отставки наставника, а вся свежая история клуба 
доказывает, что ее, какими бы ни были результаты, скорее всего, 
в ближайшее время и не будет. За те 12 лет, что «Ювентус» в долж-
ности президента возглавляет Андреа Аньелли, он еще ни разу не 
уволил наставника посреди сезона, всегда дожидаясь той точки, 
когда можно подводить его окончательные итоги. Хотя бы очень 
печальные.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Ювентус» 
охватили 
пораженческие 
настроения
Бывший итальянский флагман 
проваливает старт сезона

Очередной чемпионат Европы 
по баскетболу принес четвертый 
 титул, добытый на континентальных 
первенствах, сборной Испании, ко-
торая в финальном матче обыгра-
ла — 88:76 — французов.  Испанцы 
завоевали золото несмотря на то, 
что именно перед этим турниром, 
в отличие от предыдущих, из-за се-
рьезных кадровых потерь котирова-
лись не слишком высоко.

лавный тренер сборной Испании 
Серджо Скариоло, в своей долгой ка-
рьере переживший множество взле-
тов и провалов, как выяснилось, вни-
мательно изучает, что пишут о нем, 
о его команде разные источники, в том 
числе, например, официальный сайт 
первенства. И после финала он вспом-
нил, как выглядел, с точки зрения его 
экспертов, расклад сил перед турни-
ром. Испанцев в этой иерархии отпра-
вили лишь на восьмое место.

Скариоло рассказывал об этом без 
обиды, которая была бы почти естест-
венной для наставника, строго гово-
ря, сильнейшей сборной континен-
та в нынешнем веке. А конкурентов 
в борьбе за такой статус у сборной Ис-
пании, по сути, нет — послужной спи-
сок описывает его исчерпывающе. 
В нем теперь уже четыре титула по-
бедительницы европейского чемпи-
оната (предыдущие были завоеваны 
в 2009, 2011 и 2015 годах), два — по-
бедительницы мировых первенств, 
16-летней и трехлетней давности, еще 
целая стопка наград чуть пониже дос-
тоинством. В общем, вроде бы стран-
но команду с таким бэкграундом опу-
скать в подвал топ-десятки.

Но Скариоло понимал, конечно, 
что в данном конкретном случае бэ-
кграунд не имел никакого значения. 
Зато его имели потери, понесенные 
сборной в последние месяцы — по-
сле прошлогодней Олимпиады в То-
кио, на которой испанцы выступили 
ни шатко ни валко, уже в четвертьфи-
нале напоровшись на фаворитов-аме-
риканцев и сойдя с дистанции. До чем-
пионата Европы, разбросанного по 
четырем странам — Чехии, Грузии, 
Италии и Германии, не доехал практи-
чески никто из баскетболистов, года-
ми, а иногда чуть ли не десятилетия-
ми олицетворявших испанские мощь 
и блеск,— ни Пау Газоль с братом Мар-

ком, ни Рикки Рубио, ни Серхио Юль, 
ни Серхио Родригес: кто-то сошел из-за 
возраста, кого-то подвели травмы. А до-
тянувший до чемпионата Европы Руди 
Фернандес, осколок «золотой эпохи», 
в свои 37 уже мог играть только эпизо-
дические роли. Функционал же этого 
отряда достался тем, кого еще недав-
но невозможно было представить в ка-
честве полноценной замены лидерам.

Этот испанский состав выглядел 
скромным как никогда. Особенно на 
фоне составов некоторых соперников, 
на помощь которым примчались не 
просто неплохие игроки из НБА, а су-
пергерои этой лиги — серб Никола Йо-
кич, грек Яннис Адетокумбо, словенец 
Лука Дончич. И Скариоло прекрасно 
понимал, что формально на его коман-
ду имеют право вешать ярлык такой, 
которую, например, неминуемо ждут 
большущие проблемы в нападении, 
которой не хватает яркости, чтобы все-
рьез претендовать на чемпионский 
титул. Но он понимал и другое. Баскет-
бол — игра в первую очередь коллек-

тивная, и щедростью, самоотвержен-
ностью в ней можно компенсировать 
дефицит лоска. Особенно если, чувст-
вуя важность момента, выше головы 
прыгнут те, кого обстоятельства вы-
тащили во фронтмены,— играющие 
в НБА Вилли и Хуан Эрнангомесы, на-
турализованный ради того, чтобы за-
крыть проблемную позицию разыгры-
вающего, американец Лоренцо Браун, 
еще в начале года дирижировавший 
атаками казанского УНИКСа.

И ставка на «командность», на чув-
ство локтя себя оправдала полно-
стью. Строившиеся вокруг супергеро-
ев сборные покидали чемпионат, не 
дотянув до медальных разборок. Сер-
бов с Йокичем в 1/8 финала выбили 
итальянцы, в следующей стадии, усту-
пив немцам и полякам, сошли греки 
с Адетокумбо и словенцы с Дончичем. 
А испанцы тем временем шли вперед 
не столько на классе, сколько на харак-
тере, на действительно проклюнув-
шихся в Эрнангомесах, в Брауне ли-
дерских задатках. Это удивительный 
факт. По ходу всех трех матчей play-off 
по дороге к финальному сборная Испа-
нии отставала от оппонентов — литов-
цев, финнов, немцев — как минимум 
на десять очков, но, собираясь, вытяги-
вала сама себя из болота.

Финал против ровной француз-
ской команды, у которой в заявке 
было достаточно знаменитостей — 
таких, как Руди Гобер или Эван Фур-
нье, правда, получился историей сов-
сем иного рода. В нем испанцы сразу 
взяли быка за рога и сразу приня-
лись отрываться — благодаря неуто-
мимому в борьбе под щитами Вилли 
Эрнангомесу, признанному лучшим 
игроком чемпионата, благодаря про-
водившему матч жизни его брату Хуа-
ну, отказывавшемуся промахиваться 
из-за трехочковой дуги (реализованы 
семь дальних бросков из девяти), бла-
годаря мудрости Брауна и общей дис-
циплинированности. Еще во второй 
четверти запас сборной Испании до-
стиг 21 очка. Он, казалось, гарантиро-
вал победу, но стал подтверждением 
того, что этому испанскому вариан-
ту ощущать собственное превосход-
ство, расслабляться вредно. Вскоре 
французы были рядышком и, может, 
уже предполагали, чтобы добились 
перелома. Но очутившиеся в своей 
стихии — когда надо драться каждую 
секунду, за каждое очко — испанцы 
взяли себя в руки и добрались до са-
мого нежданного в истории сборной 
золота.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборная Испании 
победила рейтинг
Она завоевала четвертое золото континентального  
первенства, несмотря на кадровые потери

И

Сборная Испании в четвер-
тый раз в нынешнем веке  
завоевала золото  
чемпионата Европы   
ФОТО FILIP SINGER / EPA-EFE / 
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Российские танцоры на льду Глеб 
Смолкин и Диана Дэвис, дочь зна-
менитого тренера Этери Тутбе-
ридзе, станут первыми отечест-
венными фигуристами, которые 
с момента начала специальной во-
енной операции выступят на между-
народном турнире. Ряд источников 
сообщил, что вице-чемпионы Рос-
сии и участники пекинской Олим-
пиады заявлены на Challenge Cup 
в американском Ардморе. Эта но-
вость вызвала широчайший обще-
ственный резонанс из-за довольно 
острого бэкграунда: летом появи-
лась информация, что Дэвис вме-
сте со Смолкиным якобы проходили 
просмотр в Федерацию фигурно-
го катания США и были близки к пе-
реходу в американскую сборную, 
но спортсмены и иные заинтересо-
ванные лица ее затем опровергли.

разу несколько источников, 
в том числе The Skating Lesson, сооб-
щили о том, что известные россий-
ские фигуристы Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин попали в заявку на между-
народный турнир Challenge Cup. Со-
ревнование, формально являющееся 
квалификационным для чемпионата 
США, пройдет в американском Ардмо-
ре в этот уикенд. 

Эта новость привлекла особое вни-
мание, поскольку российские фигу-
ристы, как и представители подавля-
ющего большинства других видов, 
по-прежнему находятся под санкци-
ями и от международных стартов от-
странены. Последним турниром, на 
котором выступали россияне, стала 
февральская Олимпиада в Пекине. До 
чемпионата мира в Монпелье, как и до 

всех соревнований нынешнего сезона, 
их решением исполкома Международ-
ного союза конькобежцев (ISU) не до-
пустили. 

Появление Дианы Дэвис и Глеба 
Смолкина в списке участников амери-
канского Challenge Cup обусловлено 
тем обстоятельством, что этот турнир 
не проходит под эгидой ISU. Иначе го-
воря, его организаторы вольны допу-
скать до участия всех, кого посчитают 
нужным. 

Дочь тренера Этери Тутберидзе 
с партнером, кроме того, уже на про-
тяжении нескольких лет живут в США 
и тренируются в местных клубах. Ле-
том 2019 года россияне переехали 
в Мичиган, где начали сотрудничест-
во с Игорем Шпильбандом. Именно 

под его руководством они совершили 
большой прорыв, а затем смогли взять 
серебро национального чемпионата 
и квалифицироваться на Олимпий-
ские игры (там они финишировали на 
14-й позиции). Нынешним летом Дэ-
вис и Смолкин перешли в группу дру-
гих российских специалистов, тоже 
обитающих в США,— Алексея Кисля-
кова и Елены Новак. Их каток Wheaton 
Ice Skating Academy Skater относится 
к базирующемуся на севере Виргинии 
клубу Ion, который, по информации 
The Skating Lesson, и будут представ-
лять на Challenge Cup Диана Дэвис 
и Глеб Смолкин. На запрос, направлен-
ный „Ъ“, Ion не ответил. 

Летом Дэвис со Смолкиным прев-
ратились в главных ньюсмейкеров 

в фигурном катании из-за слухов 
о том, что они проходили просмотр 
в Федерацию фигурного катания США 
с целью затем войти в состав амери-
канской сборной.

Тогда же стало известно, что еще 
весной 19-летняя фигуристка, кото-
рая родилась в США и у которой есть 
американский паспорт, и 22-летний 
Смолкин поженились в штате Невада. 
Это значит, что через три года Смолкин 
по законам США будет считаться пол-
ноправным американским гражда-
нином, а пара, если она все же вдруг 
решит сменить федерацию, сможет 
выступить на Олимпиаде 2026 года. 

Все заинтересованные лица тем не 
менее возможность перехода отрица-
ли. Эту информацию опровергли в Фе-
дерации фигурного катания на конь-
ках России (ФФКР), сами спортсмены 
опубликовали открытое письмо со сле-
дующими словами: «Мы являемся спор-
тсменами сборной России и с нетерпе-
нием ждем возможности начать новый 
сезон на контрольных прокатах». 

Там Дэвис и Смолкин, правда, не 
появятся. Турнир Challenge Cup прой-
дет ровно в те же даты, что и откры-
тые прокаты отечественных фигури-
стов,— 24–25 сентября. Источник, 
знакомый с ситуацией, рассказал 
в беседе с „Ъ“, что танцоры решили 
не совершать длинный перелет в Мо-
скву и, как и год назад, открыть сезон 
выступлением в США (тогда они вы-
ступали на другом сентябрьском со-
стязании — U. S. International Figure 
Skating Classic). Этот же источник от-
метил, что «участие в американском 
турнире не равно смене гражданства» 
и что Дэвис со Смолкиным намерены 
продолжать выступление за россий-
скую сборную.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Диана Дэвис и Глеб Смолкин  
приблизились к американской мечте
Российский танцевальный дуэт выступит на турнире в США

Диана Дэвис, дочь  тренера Этери Тутберидзе, с партнером  
Глебом Смолкиным  планировали в эти выходные выступить  
на контрольных прокатах российской сборной, но передумали   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВАС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6740 очков. 2 (2). Каспер Рууд (Норвегия) — 5850. 3 (3). 
 Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5065. 5 (5). Александр 
Зверев (Германия) — 5040. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4810. 7 (7). Новак Джокович 
(Сербия) — 3570. 8 (8). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3550. 9 (9). Андрей Рублев (Рос-
сия) — 3390. 10 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3355. 11 (11). Янник Синнер (Италия) — 3200. 
12 (12). Тейлор Фриц (США) — 3055. 13 (13). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2950. 14 (14). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2510. 15 (15). Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 16 (16). 
Марин Чилич (Хорватия) — 2345. 17 (17). Диего Шварцман (Аргентина) — 2110. 18 (18). Карен 
Хачанов (Россия) — 1990. 19 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 1940. 20 (20). Ник Кириос (Австра-
лия) — 1780… 39 (39). Аслан Карацев (Россия) — 1130.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10365 очков. 2 (2). Унс Джабир (Тунис) — 5090. 3 (3). Анетт Кон-
тавейт (Эстония) — 4300. 4 (4). Паула Бадоса (Испания) — 3980. 5 (5). Джессика Пегула (США) — 
3501. 6 (6). Мария Саккари (Греция) — 3480. 7 (7). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3470. 
8 (8). Коко Гауфф (США) — 3047. 9 (9). Симона Халеп (Румыния) — 3025. 10 (10). Каролин Гар-
сия (Франция) — 2930. 11 (11). Дарья Касаткина (Россия) — 2895. 12 (12). Гарбинье Мугу-
руса (Испания) — 2776. 13 (13). Вероника Кудерметова (Россия) — 2436. 14 (14). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2335. 15 (16). Даниэль Коллинз (США) — 2277. 16 (18). Беатрис Хаддад 
Майя (Бразилия) — 2255. 17 (17). Мэдисон Кис (США) — 2248. 18 (19). Петра Квитова (Чехия) — 
2187. 19 (15). Елена Остапенко (Латвия) — 2146. 20 (20). Каролина Плишкова (Чехия) — 2007… 
24 (24). Екатерина Александрова — 1750… 30 (28). Людмила Самсонова — 1502… 
45 (45). Анастасия Потапова — 1138… 53 (51). Анна Калинская — 983… 85 (80).  
Варвара Грачева (все — Россия) — 726.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

Шестой тур. «Атлетико»—«Реал» 1:2 (Эрмосо, 83 — Родриго, 18; Федерико Вальверде, 36). 
«Барселона»—«Эльче» 3:0 (Левандовский, 34, 48; Депай, 41). «Атлетик»—«Райо Вальекано» 3:2 
(Иньяки Уильямс, 14; Сансет, 28; Нико Уильямс, 33 — Трехо, 5; Фалькао, 80).  
Положение команд. 1. «Реал» — 18 очков. 2. «Барселона» — 16. 3. «Бетис» — 15. 4. «Атлетик» — 
13. 5. «Осасуна» — 12. 6. «Вильярреал» — 11. 7. «Атлетико» — 10.

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ

Седьмой тур. «Монца»—«Ювентус» 1:0 (Гиткьяер, 74). «Милан»—«Наполи» 1:2 (Жиру, 69 —  
Политано, 55 (пен.); Джовани Симеоне, 78). «Удинезе»—«Интер» 3:1 (Шкриньяр, 22 (автогол); 
Бийол, 84; Арслан, 90+3 — Барелла, 5). «Рома»—«Аталанта» 0:1 (Скальвини, 35).  
Положение команд. 1. «Наполи» — 17 очков. 2. «Аталанта» — 17. 3. «Удинезе» —16. 4.  
«Лацио» — 14. 5. «Милан» — 14. 6. «Рома» — 13. 7. «Интер» — 12.
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